
Пролетарии всех стран, соединяйтесь*

xvni
5137^

еженедельный орган 
Свердловского 
Окрисполкомл и Горсовета

Свердловск, 1926 г.



.гтгу^Ткг
ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ 

„О К РУГ“ 
ОРГОН СВЕРДЛОВСКОГО о к р и с п о л к о п л н го р с о в с т л 

о» 
ПОДПИСНАЯ ПЛАТА:

на год . . —6 руб., на полгода—3 р., 
на 3 мес.—1 р. 50 к., на 1 мес.—50 к.

ОБЪЯВЛЕНИЯ:
1 страница ....................... 120 руб.,

страницы . . .60 руб.,
V* страницы.........................30 руб.I УТЕРИ ДОКУМЕНТОВ:
от 1 до 3-х.................... 1 р. 25 к.
от 3-х до 5-ти . . . . 2 „ — „ 
от 5-ти до 8-ми . . . 3 „ — „

Все подписавшиеся на журнал до об'явления но
вой подписной платы, будут получать журнал в 
течение соответствующих сроков по старой цене.

Деньги и всю корреспонденцию адресовать: |

Свердловск, Окрисполкоп, журналОкруг“.



Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ОРГАН 

Свердловского Окружного Исполнитель
ного Комитета и Городского Совета 
Рабочих и Красноармейских Депутатов

XVIII
2-й ГОД 

ИЗДАНИЯ.

30 января 1926 г.

г. СВЕРДЛОВСК.
V

м



СОДЕРЖАНИЕ:
Стр.

Я. Хавинсон — Ленин и наши дни..................................................... 3
Буров — Два года без Ильича ............................................ 6
С. Клепацкий — Как хоронили Ильича . ....................................... 7
В. Смирнов ■— Успеем ли мы выполнить заветы Ильича ... 10

Советское строительство.
Г. Пыгаев — Бюджет под угрозой срыва....... ... 15
Ф. Кириллов — Бюджет города и округа за 1-й квартал . . 16
Я Бусыгин — Торопитесь с указаниями!............................19
Н. Б. —· Реализацию крестьянского займа необходимо

усилить .................................................................  21
С. Клепацкий — К организации районных комитетов помощи 

инвалидам войны..... 22
Л. Долженко — Практика борьбы с хулиганством............... 23
.М. Леринман — О зубоврачебной помощи...............................25

Хозяйство округа.
А. Язовских ■— Дорожное хозяйство и дорожное строительство 

в Округе ..............................27

Хроника
Горсовет за работой ........................ .. . Г . , 32
В окружной плановой комиссии.........................33
В Окрфо.........................................................................34
Приветствие Областному и Окружному Испол

комам .......................................... ... ......................
Жизнь районов

Ф. К. — Результаты обследования бюджета Невьянского
Райисполкома............... ... .......................... ... . 35

К. Попов — На пути к большому делу............................... 36
Благодарность Егоршинского крестьянства . . . 37 .

Юр. Исетский— Пятнышки и пятна . . ..................................
С* 
«А

Страничка физкультуры.
Вопросы и ответы.

АДРЕС РЕДАКЦИИ: Сюрдтовек, Орготдел Окрисполкома 
(уг. ул. Малышева и Добролюбова).

Прием по делам редакции от 1—3 часов дня.
Рукописи, присылаемые для помещения в журнале, должны быть 

написано четко (по возможности на машинке) и только на одной стороне 
листа.

Во избежание ошибок и недоразумений, следует обязательно ука
зывать на присылаемых для печати материалах имя, отчество, фамилию 
и точный адрес автора.

Все помещенные в журнале материалы оплачиваются по тарифу.

Уралобллит № 120. Тираж 1500 экз.

Гор. Свердловск, типография «Гранит» Акц. О-ва Уралкнига. Заказ № 2326.

!?®ЧИф«в»шг’л 
бяблш "¡«на

до. В. Г. Белиноквг·
г. Свердловск



I Ленин и наши дни. |
Ленин учил нас всю нашу практическую политику строить в расчете 

на укрепление союза рабочих и крестьян.
В свою очередь союз рабочего класса ^крестьянством в наших усло

виях должен укрепляться на основе нэпа.
Ленин учил нас тому, что новая экономическая политика пролетар

ской диктатуры не является «дипломатическим» маневром, а введена «всерьез 
и надолго», как единственная правильная политика пролетарской диктатуры 
в отношении разобщенного, многомиллионного крестьянства.

Но тот, кто сказал бы, что целью нэпа—нэп, что нэп исчерпывает все 
наши чаяния, стремления и планы, что достигаемые в условиях нэпа наши 
хозяйственные успехи могут располагать к спокойствию и самодовольству, 
тот этим самым обнаружил бы полнейшее непонимание Ленина. Нэп не яв
ляется самоцелью.

Через нэп—к социализму—такова единственно правильная, охваты
вающая все противоречия современной жизни формула.

Эта формула является путеводной директивой и в то же время она дает 
ответ на ряд вопросов сегодняшнего дня.

Через нэп—к социализму,это значит в общем итоге противоречивой 
борьбы сил социализма и капитализма наступать на рельсах нэпа, по со
циалистическому пути.

Мы не из тех, кому победы кружат головы, захватывают дух. Вместе 
с Лениным, во главе с ним партия отмечала перед широкими трудящимися 
массами огромный рядтрудностей на пути социалистического строительства. 
И именно в целях трезвого учета этих трудностей, правильной мобилизации 
необходимых средств борьбы с ними—нам нужно отметить излишнюю слабо- 
нервность, растерянность, панику. Вот почему партия дала решительный
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отпор попыткам рассматривать нэп, как «перманентное» отступление. 
Никто иной, как Ленин в марте 1922 г.,сперва на конференции металлистов, 
а затем на XI съезде нашей партии в обстановке только первых слабеньких 
успехов и годовых достижений нэпа заявил о том, что отступление при
остановлено.

Нэп—еще далеко не социализм, но отсюда совсем не следует, что он 
является сплошным отступлением. Отступление приостановлено в 22-м 
году, и с тех пор медленно, спотыкаясь, с огромной тратой сил, энергии— 
мы движемся вперед.

Решение 14 партийной конференции о расширении права трудовой 
аренды и найма рабочей силы в деревне—не отступление, а небольшая уступ
ка крестьянству, не изменяющая общего фона нашего наступления.

На пути этого наступления мы встречаем и будем еще в большей мере 
встречать сопротивление враждебных нам сил. В деревне растет кулак, 
пытающийся «совратить» середняка.

Наша кооперация недостаточно сильна, деревенская беднота недо
статочно организована для того, чтобы обуздать кулака, преодолеть его.

Тем не менее в условиях пролетарской диктатуры мы сумеем, мы долж
ны суметь организовать бедноту, закрепить ее связь с середняком, проти
вопоставить экономически растущему кулаку экономически растущую, 
охватывающую всю основную массу крестьянства—середняков и бедняков— 
кооперацию.

Таков путь, намеченный Лениным.
Иного пути не дано и не будет.
Ибо это путь подлинного строительства социализма.
Возможна ли победа социализма в одной стране?
Незаложено ли в основе основ нашей борьбы, нашего продвижения 

вперед «маленькое» противоречие, имя которому :«напрасны ваши попытки!?»
В этом вопросе обычнб смешивают два момента: объективную, исто

рическую возможность построения социализма, и во-вторых, трудности 
на пути выполнения этой возможности. Трудностей не миновать, их будет 
много, слишком много.

Но и при наличии этих трудностей—мы можем строить социализм 
Когда мы ставим вопрос о препятствиях на пути социалистического строи
тельства, естественно, в первую очередь выплывает угроза интервенции. 
Эта угроза одна из самых основательных, реальных угроз.

Имеются ли в^нашей партии какие-либо разногласия в оценке’этой 
трудности? Нет, таких разногласий не имеется. Вооруженная интервен
ция выносится за скобку нынешних рассуждений и разговоров о трудно
стях социалистического строительства.

— Невозможность построить социализм в одной стране аргументи
руется технической отсталостью нашей России.

Совершенно верное положение о трудности социалистического стро
ительства в технически-отсталой стране заменяется неверным положением; 
о невозможности построить социализм в такой стране.

Вопрос темпа, быстроты строительства заменяется отрицанием воз
можности самого строительства.

Как смотрел на этот вопрос Ленин?
Ленин утверждал, что «Россия нэповская, будет Россией социалисти

ческой».
Ленин утверждал,что наша страна—страна диктатуры пролетариата— 

«имеет все необходимое для построения полного социалистического общества».
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И верная -заветам Ленина большевистская партия устами 14 пар
тийного съезда заявила, что мы строим социализм и что социализм в нашей 
стране построен будет.

О характере кашей госпромышленности.
Строительство социализма в нашей стране пойдет по пути превра

щения ее из аграрно-промышленной в промышленно-аграрную.
Естественно, что с точки зрения этой генеральной линии нашего раз

вития исключительную роль приобретает наша государственная промы
шленность.

А какова же сущность этой госпромышленности?
Ленин рассматривал наши госпредприятия, как предприятия «после

довательно социалистического типа».
За время, отделяющее нас от этого определения, наши госпредприятия · 

сделали огромный шаг вперед по пути укрепления, усиления сюгго социа
листического существа. Рост и укрепление нашей социалистической промы
шленности—основа победы социализма в нашей стране.

Всяческие попытки рассматривать эту основу, как «госкапитализм», 
идут в разрез с учением Ленина и в то же время угрожают нам большой 
«переоценкой ценностей». Если верно то, что нэп—отступление, что гос- 
промышленность—госкапитализм, наши перспективы становятся весьма 
и весьма мрачными, возможность строителства социализма в нашей стране 
ставится под большое сомнение.

14 съезд лишний раз подтвердил «подлинно-социалистический харак
тер» нашей госпромышленности.

Верховный орган большевистской партии, самый верный толкователь 
ленинизма, остался и в этом вопросе на точке зрения Ленина.

Советская демократия-
Движение по пути социалистического строительства предполагает 

широкое участие масс.
Впервые в истории человечества вопросы демократии ставятся в по

рядок дня не как избирательная комбинация господствующего класса, не как 
ловушка для простачков,а'как основная органическая задача строительства.

Социализм не мыслим без творчества массы. Ленин отразил эту мысль 
в особенно яркой форме в лозунге: «каждая кухарка должна уметь управлять 
государством».

Проводимые в наши дни кампании перевыборов, оживления и т.д.— 
только скромные начала. Чем дальше, тем больше наши успехи социали
стического строительства мы будем измерять не только достижениями на 
хозяйственном фронте, но и тем, насколько широко вовлекаются органи- 

'Чески в строительство трудящиеся массы.
Диктатура пролетариата сохраняет свое существо, но изменяет свою 

форму.
Руководство рабочего класса—незыблемо.
По мере углубления в социалистическое строительство это руковод

ство должно углубляться и расширяться. Руководство пролетариата,основ
ного социалистического строителя, обеспечит нам то, что у нас не будет 
«царства крестьянской' ограниченности».

Так учил нас Ленин. И партия следует «учебе» Ленина.
Ленинская «учеба» отличается тем, что, освещая путь на целый истори

ческий период, она в т^же время дает руководящие указания в строител - 
^тве сегодняшнего дня.
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Вопросы, волновавшие партию на 14-м съезде, приобретают истори
ческую важность и значение не только с точки зрения перспективы строитель
ства, но и с точки зрения практической политики партии в нынешние дни.

14-й съезд большевистской партии подтвердил пути социалистического- 
строительства по Ленину, Ленину он следует и в строительстве сегодняш
него дня.

Партия может в траурную годовщину смерти вождя притти к мавзолею 
его и честно и твердо заявить:

Большевизм не сошел с ленинского пути. Большевизм, засучив ру
кава строит и, несмотря ни на какие трудности, построит социализм.

Я. Хавинсон.

Два года без Ильича.
Два года прошло с тех пор, как наш пролетариат и крестьянство 

потеряли своего вождя и учителя, Владимира Ильича ЛЕНИНА, кото
рого вырвала из наших рядов преждевременная смерть на радость 
русским эмигрантам и международной буржуазии.

Но рабочие и крестьяне Советского Союза в день его похорон 
дали клятву на его могиле, что оставленные им заветы будут выполнены 
до конца, при тесном союзе рабочих и крестьян под руководством комму
нистической партии.

Международная буржуазия, а главным образом, русская эмиграция, 
живущая за границей, задыхаясь от радости, надеялись, что без живого 
руководства ЛЕНИНА не устоять Советской власти. Но надежды их не 
оправдались. Еще теснее сплотили рабочие и крестьяне ряды в работе 
по строительству своего государства.

Рабочие и крестьяне Советского Союза серьезным делом шутить не 
любят, а уж если возьмутся за дело, то выполнят его с честью. 
Пусть об этом помнит буржуазия всех стран.

Если наш пролетариат и крестьянство в 1917 году дали себе слово 
свергнуть власть буржуазии — они его выполнили, несмотря на то, что 
это стоило великих трудов и жертв. Точно так же, если рабочие и кре
стьяне дали торжественное обещание на могиле ИЛЬИЧА выполнить его 
заветы—они их выполнят.

Есть чем погордиться рабочим и крестьянам Советского Союза и в 
настоящее время,—несмотря на целый ряд трудностей, все же есть уже 
огромные достижения. Производство растет и укрепляется, точно так же 
и сельское хозяйство идет в гору в своем развитии гигантскими шагами 
с каждым годом.

Не забывают рабочие и крестьяне Советского Союза и о культур
ном развитии. В каждой глухой деревушке, не говоря уж о крупных 
населенных пунктах, открыты не только школы ликвидации неграмот
ности, но и школы политграмоты, где проводятся занятия по всем 
вопросам, Даже не трудны для деревни стали такие слова, как «мели
орация», «телефонизация», «электрификация», «радио» и т. д., так как 
для деревни эти слова знакомы уже на деле в их собственной жизни.

Так пусть же знает международная буржуазия, что рабочие и 
крестьяне необ'ятного Советского Союза, давшие клятву на могиле 
ИЛЬИЧА, доблестно выполнять его заветы и—если потребуется высту
пить на защиту Октябрьских завоеваний—всегда готовы отразить всякие 
наскоки международных хищников. Буров.



№ 3-4 ОКРУГ 7

Как хоронили Ильича.
(Воспоминания участника).

Мне пришлось быть участником XI Всероссийского С'езда Советов.
Когда мы со всей своей делегацией ехали в Москву из Свердлов

ска, то у всех на уме была неотступная мысль: «а что—придется нам 
увидеть и услышать на с'езде Ильича или нет».

Нам было (понятно)—всем известно, что он сильно болен, но за 
последнее время говорили, что положение его значительно улучшилось 
и есть надежда на выздоровление.

Не верилось в возможность роковой неожиданности, ни у кого в 
мыслях не было, что Ильич может умереть в столь ответственный и 
важный момент в жизни нашего пролетарского государства, и мы были 
уверены, что его встретим, если не на этом с'езде, то на других таких 
же с'ездах.

По приезде в Москву неудивительно, что первыми вопросами перед 
началом с'езда, на фракции и везде было: «а как здоровье Ильича?»

Ответы были весьма утешительные—Ильич поправляется..., ему 
значительно лучше... есть надежда на скорое выздоровление... и т. д.

Все это нас радовало, всех успокоило.—Но каково же было наше 
состояние, когда мы, делегаты, явились на утреннее "заседание в Боль
шой театр 22 Января ив 11ч. утра, по открытии заседания КАЛИНИН 
сообщил нам о происшедшем 21-го января, в б час. 50 мин. вечера, 
смертельном ударе, поразившем вождя, рабочего класса.

Нет слов передать это мгновение, так неожиданна была весть для 
каждого из нас. Тысячи делегатов с'езда были ошеломлены. Люди, ви
девшие на своем веку всякие ужасы, розги, расстрелы, отбывавшие долгие 
годы тюрьмы, каторги и ссылки, проведшие свою жизнь в условиях наи
тяжелейшей борьбы с царизмом, перенесшие на своих плечах фронты 
гражданской войны—после этого сообщения, стояли и плакали, как дети...

Велика любовь и уважение к своему великому вождю.
С'езд, стоя выслушал сообщение о происшедшем несчастии, признал 

21 января днем траура, принял обращение к населению, и работы с'езда 
были прерваны на неопределенное время.

Опечаленные, разбитые делегаты потянулись из театра, кто—куда, 
а мы в свое общежитие—в третий дом Советов.

Шумный, многолюдный город, получив весть о смерти вождя рабо
чего класса, сразу в одно мгновение осунулся и превратился в город 
печали.

По улицам носились газетчики, выбрасывая на лету весть о проис
шедшем, все хватались за газеты, стремясь узнать подробности, за ли
стовки, за обращения, которые уже оказались выпущенными нашими 
центральными организациями.

Увеселительные места прекратили свою деятельность, и Москва на
чала облекаться в траур-—повсюду появились черные флаги, лозунги на 
смерть Ильича, его портреты, открытки, книжки, жетончики и т. п.

По улицам мелькали люди с траурными повязками—и всюду, в 
трамвае, по улицам, в магазинах,—говорили об одном: «Ленин умер»!..

Я видел множество людей различного социального положения, ко
торые говорили об Ильиче со слезами на глазах...

Эти моменты останутся в моей памяти до последнего дня моей 
жизни. И вспоминая об этом в момент писания этих воспоминаний— 
кажется, что это было—сегодня... наконец, вчера... но никак не два 
года тому назад...
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22 вечером по всем районам Москвы, во всех фабричных зданиях, 
во всех заводах, клубах состоялись вечера воспоминаний об Ильиче, на 
которых выступали члены Ц. К. партии и многие рядовые рабочие, 
знавшие Ильича.

Делегаты сезда разбрелись по всем районам Москвы, при чем мы, 
свердловцы, попали на Красную Пресню, где вместе с рабочими б. Про- 
хоровской мануфактуры провели этот вечер.

Здесь мы имели возможность в личных разговорах с рабочими убе
диться, насколько сильно они любили своего незаменимого вождя. Мно
гие со слезами говорили: «умер ЛЕНИН—некому нас будет защищать»! 
Мы им отвечали: У нас есть партия, она всегда защищала своей про
граммой и действиями рабочий класс—имеет свою историю, подтверждаю
щую это, и т. д.

С первых же минут после смерти Ильича вся партия, весь рабо
чий класс выбросили лозунг: «сомкнем ряды» «сплотимся» и в ответ на 
смерть вождя к нам влились тысячи новых членов партии, взявших на 
себя бремя крепить стальной ленинский коллектив—нашу Р.К.П. (ныне 
В.К.П).

23-го мы, делегаты сезда, двинулись на Павелецкий Саратовский 
вокзал, где в 1 час дня ожидалось прибытие тела Ильича.

К этому времени туда стянулось огромное количество людей, в том 
числе целиком руководящие центральные партийные, профессиональные 
и советские организации.

Наконец, в 1 час дня сообщили о прибытии поезда. Мгновенно 
наступила тишина, и лица всех вытянулись по направлению прибли
жавшегося медленно состава.

Слышатся звуки похоронного марша, и глаза останавливаются на 
одном из вагонов, задрапированном красно-черной материей.

Выходят люди, выносят венки, знамена и, наконец, выносят обло
женный цветами гроб любимого, дорогого Ильича.

Тихо... Торжественно... Многие плачут.
Под звуки многочисленных оркестров, сопровождаемый бесконеч

ными делегациями, на руках у лучших своих соратников по борьбе за 
лучшую долю и жизнь рабочего класса и за дело пролетариата всего 
мира, гроб Ильича из улицы в улицу, через шпалеры войск Красной 
Армии, (его детища)—приближается к Дому Союзов, где и остается до 
дня похорон.

В момент прохождения траурной процессии—в воздухе парили 
многочисленные—«советские стальные птицы»—аэропланы. Они вылетели 
отдать свой долг вождю и руководителю угнетенных всего мира.

. Величественная и неповторяемая картина. История не знает таких 
дней...

С'езда нет, и неизвестно, когда он будет. Повсюду и везде идет 
подготовка к предстоящим похоронам...

Идут тяжелые дни, ничем не заполненные кроме тоски и печали.
Нет ничего, на чем бы можно было остановить свой взор и мысли— 

все к Ильичу—все устремлено к Дому Союзов.
Многие из нас одиночками сумели пробраться и увидеть Ленина в 

гробу. Затем пашей делегацией было решено возложить венок от рабо
чих и крестьян Урала, при чем время для этого было выбрано, чтобы 
никому не помешать и чтобы нам также никто не помешал побыть у его 
гроба, запомнить навсегда его черты.

Решено было пойги в 2-3 часа утра, надеясь, что в это время на
роду будет немного.
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Проснулись... приготовились... Выстроились и по команде—двину
лись вперед...

Приходим и видим картину: Театральная площадь, все прилегаю
щие многие улицы, совершенно запружены народом...

Страшнейший мороз, все топчутся с ноги на ногу, прыгают и дру
гими мерами стараются себя разогреть.

Во многих местах среди улиц горят костры.
В Доме же Союзов·, в штабе Московского рабочего класса в Колон

ном зале, залитом светом многочисленных люстр, задрапированном чер
ным крепом, украшенном цветами, знаменами и венками, лежит вождь 
и учитель, к которому стекаются рабочие и работницы не только Москвы, 
но и многих мест нашего пролетарского Союза...

Прибыли туда и наши свердловцы—рабочие железной дороги, Ле
нинской фабрики и др.

Венок возложен... Многие из делегации имели возможность быть в 
почетном карауле у гроба Ильича...

В течение нескольких дней бесконечной лентой вокруг гроба Ильича 
проходят сотни тысяч трудящихся, и прилегающие улицы и площадь к 
Дому Союзов ни на минуту не освобождаются от человеческой массы.

26 января в Большом театре происходило траурное заседание, где 
с воспоминаниями выступали: Сталин, Зиновьев, ^Крупская и 
другие. Присутствуют все делегаты с'езда и представители всей органи
зованной Москвы.

Наступило 27-е января. С 7 часов утра мы—у Дома Союзов, отку
да в 9 час.|утра, должен быть вынесен на Красную площадь прах Ильича...

Ровно в 9 часов утра гроб Ильича из Дома Союзов члены Ц.К, 
партии, рабочие Москвы и делегаты С'езда, на руках, под звуки похо
ронного марша, несут на Красную площадь, куда и мы стройными ря
дами медленно двигаемся.

Через некоторое, весьма короткое время, первые ряды процессии— 
на месте, и гроб становится на специальном помосте—возвышении, на
крытом знаменами Коминтерна, Ц.К. партии, общества бывших полит
каторжан и старых большевиков.

Эти четыре знамени—история жизненного пути Ильича...
Гроб остается на возвышении, и мимо его, через площадь прохо

дят сотни тысяч трудящихся.
Траурные звуки, знамена, плакаты, торжественность и тишина...
С 10 час. утра до 3 1/2 дня проходят эти колонны и, наконец, 

около 4-х часов дня с гроба снимаются знамена, и ровно в 4 часа, 
после команды «смирно!» гроб на руках т. т. Сталина, Зиновьева, 
Бухарина, Томского, Молотова и других вносится в склеп...

Залпы—салюты ружейные и пушечные, похоронная музыка, пение мно
гих десятков тысяч голосов «Вы жертвою пали..» провожают Ильича пос
ледний раз.

Свой долг перед своим учителем мы выполнили, но у каждого бы
ла в голове мысль: «а что мы будем делать в будущем и что необходи
мо для выполнения его заветов?»

Основной из них,—это смычка рабочего класса с крестьянством, 
для укрепления которой за эти два года наша коммунистическая партия 
И Советская власть проделали огромную работу.

Как нам ни было трудно без Ильича, но путь строительства наме
чен правильно, и мы с указанного им пути не сойдем никогда.

. Спи, наш дорогой вождь и учитель!... Созданную тобой коммунисти
ческую партию мы сохпаним единой и при ее руководстве водрузим 
знамя пролетарской победы во всем мире. С. Клепацкий.
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Успеем-ли мы выполнить заветы Ильича?
(К 6-летию декрета о ликвидации неграмотности).

Одной из главных причин, сильно тормозящих дело социалистиче
ского строительства, является народная темнота, вытекающая из безгра
мотности населения Советского Союза. Безграмотный человек темный, 
«духовно слепой» человек, и нет ничего труднее, как научить его пони
мать окружающее с точки зрения науки, приобщить его к ее великим 
достижениям, уметь воспользоваться новыми открытиями и, умело поль
зуясь ими, улучшать свою жизнь. Безграмотный человек всегда упорен 
в своих неверных взглядах, он с твердостью стоит за них, порою горячо 
их защищает, и едва-ли найдется в мире какая либо сила, которая пере
убедила бы его.

Жить по старинке, «как жили наши деды и отцы», его единствен
ный довод, и доказать ему, что при дедах было время одно, а при сы
новьях оно должно быть другим, безграмотному человеку нельзя. Ему 
всегда кажется, что в прошлом было лучше и что, если он будет по
ступать так же, как поступали его предки, то и ему будет хорошо. Без
грамотный человек не видит, что жизнь—движение, что она идет вперед, 
а вместе с движением вперед видоизменяются все ее формы и весь ее 
уклад, то, что лет пятьдесят тому назад казалось «чудом», теперь является 
действительностью—«явью», не верить которой значит отрицать самосуще- 
ствование жизни: гудящий аэроплан в небе, который уничтожает на 
крестьянских полях сусликов и вредителей или помогает производству 
крестьянского землеустройства, привел бы в священный трепет наших 
дедов; громкоговоритель, который передает радио-концерты и радиогазету, 
заставил бы наших дедов думать и утверждать, что в ящичке сидит и 
говорит «не иначе, как черт».

Безграмотность трудящихся была выгодна царскому правительству, 
так как неграмотного человека легче обмануть, его легче заставить на 
себя работать и легче держать в страхе. Вот почему все усилия царского 
правительства сводились к тому, чтобы не просвещать народ, а держать 
его в темноте. Недаром один из министров народного просвещения царя 
Александра 11, умирая, говорил: «Я спокойно умираю, так как уверен, 
что остановил развитие России на целых 25 лет». Нужно удивляться 
тому, что это говорил не жандарм и не поп, а говорил человек, которому 
было поручено насаждать в России просвещение.

Вполне естественно, что с раскатами Октября, с престройкой жизни 
на новых социалистических началах вопрос о неграмотности трудящихся 
должен был решаться в другой плоскости.

Неграмотность—зло, а потому все силы, вся энергия, вся настой
чивость рабоче-крестьянской власти должны быть обращены на борьбу с 
этим злом.

В. И. Ленин придавал огромное значение этой борьбе, и 26-го де
кабря 1919 года им был подписан декрет о ликвидации безграмотности 
среди взрослого населения.

Шесть лет, прошедшие со дня опубликования этого декрета, дали 
громадные результаты в деле ликвидации неграмотности взрослого насе
ления страны: миллионы граждан Советского Союза навсегда покончили 
с «духовной слепотой», ликвидировав свою неграмотность. Но работы в 
этом направлений осталось еще много, так как обширность территории 
Союза, разноплеменность его населения, бытовые условия различных 
социалистических групп, недостаток культурных сил и материальных 
средств не позволяли широко развернуть работу таким образом, чтобы 
повсеместно и полностью вполне ликвидировать неграмотность,—Это тя-
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желое наследие проклятого прошлого. Полная ликвидация неграмотности 
по Союзу в целом находится в зависимости от ликвидации ее по отдель
ным республикам, областям, округам и районам. Как известно, сумма 
всех частей одного целого составит это целое, а потому проследив, как 
ликвидируется неграмотность в одной из частей целого округа, или рай
она, можно иметь полную картину наших достижений в этой области по 
всему Союзу, видеть насколько успешно ведется эта борьба и вывести 
заключение, когда можно считать дело по борьбе с безграмотностью кон
ченным.

Однодневный учет неграмотного населения по Свердловсвому округу 
в средине апреля прошлого года, наличие под руками данных о грамот
ности населения округа за 1920 год позволяют с приблизительной точ
ностью осветить интересующие нас вопросы.

Неграмотность по районам. Учетом было охвачено все негра
мотное население округа в возрасте в сельских местностях от 14 лет до 30 и в 
городах и поселениях городского типа от 18-ти до 35 лет, т. е. лица, 
перешедшие предельный школьный возраст, еще не окончательно закоре
невшие в своей темноте., и в большинстве легко поддающиеся влиянию 
«света»—грамоты.

Таких неграмотных, вполне могущих ликвидировать свою «темноту» 
по городам и районам округа в процентах к общему числу неграмотного* 
населения по округу имеется следующее число:

Таблица № 1.

*) Сравнительно большой процент неграмотных в городах округа по отношению» 
ко всему неграмотному населению об'ясняется большим сосредоточением населения в 
городах и поселениях городского типа.

Род поселений.
Не- 

грамотн. 
населения.

В % %

к итогу

По городам округа.....................
Районы:

3.220 12,13 *)

1. Арамильский ..................................... · 1.389 5,23'
2. Белоярский ............................................. 1.411 5,32
3. Березовский................................. 442 1,06
4. В. Уфалейский............................. . 733 2,76
5. Егоршинский......................................... 1.561 5,88
6. Каслинский........................ ■ . . . .» 2.629 9,90

Кыштымский......................................... 1.344 5,06
8. Михайловский..................................... 2.687 10,11
9. Невьянский ......................................... 1.769 6,66

10. Нижне-Сергинский......................... 2.290 8,62
11. Нязе-Петровский................................. 1.570 5,91
12. Нолевской ............................................. 429 1,62
13. Персо-Уральский ■............................. 1.664 6,27
14. Режевской . . . л..................... 1 767 6,65
15. Старо-Уткинский................................. 769 2,90
16. Сысертский . , . . ■........................ 882 3,32

Всего по округу................. 26.556 100
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Как видно из приведенных данных, наибольший процент неграмот
ного населения можно наблюдать в Михайловском районе; наименьший 
процент неграмотных наблюдается в Березовском районе. Как общее 
правило, можно заметить, что, чем ближе район находится от областного 
города, тем процент неграмотности в нем ниже, иличем больше в районе, 
так называемых, поселений городского типа, тем грамотность населения 
выше.

Неграмотность по полу и роду поселений. Как указано 
было выше, бытовые условия играют значительную роль в деле успеш
ной и наиболее скорой ликвидации неграмотности. Поэтому особенные за
труднения вызывает ликвидация безграмотности среди крестьянства, со
ставляющего в Свердловском округе до 70% всего населения. Здесь осо
бенности крестьянского труда, застой деревенской жизни и неподвижность 
мысли, являются сильнейшим тормазом. К этой же группе, особенно 
трудно ликвидирующих свою неграмотность, необходимо отнести и 
женщин, неграмотность среди которых весьма велима не только вслед
ствие указанных бытовых условий, но и вследствие причин исторических 
«не надо бабе быть грамотной», мнение, существующее издавна и иду
щее из глубины веков. Указанные соображения находят яркое подтвер
ждение в приводимой ниже таблице № 2;

Таблица № 2

Как видно из таблицы, неграмотные мужчины составляют около

Род поселений.
II о л

Всего
В % %

к итогуМуж. Женщ.

4. По городам округа ......................................... 590 2.630 3.220 12,2

2. Поселен. гортипа .................................  . . . 1.900 5.381 7.281 27,4

3. В сельск. мести........................ .......................... 4.101 11'954 16.055 60,4

Всего ................6.591 19.965 26.556 100

В % %-ах.........................24,8 75,2 100 — .

‘/4 всего неграмотного населения округа, другими словами на одного не
грамотного мужчину приходится 3 неграмотных женщины.

Как и следовало ожидать, наибольшее число неграмотного населе
ния находится в сельских Местностях округа, где оно составляет более 
60 процентов всего неграмотного населения. Наименьшее число негра
мотного населения находится в городах, составляя всего лишь 12% об
щего числа. Таким образом, на 1 неграмотного в городе, приходится не
сколько больше двух неграмотных в заводах (поселения городского типа, 
и 5 неграмотных в деревнях (в сельских местностях).

Неграмотность по возрастам. Немаловажную роль в де
ле ликвидации неграмотности занимает вопрос о возрасте неграмотных, 
так как молодые группы неграмотного населения охотнее и быстрее ликвиди
руют свою неграмотность, нежели взрослые группы. Нижеприводимая 
табл. № 3 распределяет неграмотное население по возрастам и роду 
.поселений;
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Таблица № 3

В о а р а с т (лет) о т:

Род 

поселений
| 14

—
17

В %
%

й 

1 
ОО 
т-ч

j 21
-2

5 %
% д 26

—
30

1

В % 
%

31
—

35

1. В городах ок
руга .... — — 537 11,02 899 13,29 1019 14,90 765 —

2. Поселениях 
гортипа . . —— — 1502 30,82 1872 27,67 2122 31,02 1785 ——

3, В сельских 
местностях 5527 ,2834 58,16 3994 59,04 3700 54,09 — —

Всего . . 5527 4873 100·/, 67,65 100"/, 6841 100"/, 2550 100’/,

В ·/.·/. . . 20,81 — 18,35 — 25,47 — 25,76 — 9,61 —

Как видно из приведенных данных, наибольшее число неграмотных 
имеют группы в возрасте от 21 до 35 лет, занимая свыше 50% общего 
числа всего неграмотного населения округа. Наименьшую группу негра
мотных составляют неграмотные до 18 от 20 лет. Некоторое превышение 
над этой группой неграмотных в возрасте от 14 до 17 лет будет вполне по
нятно, если принять во внимание, что эта группа неграмотного населе
ния достигла школьного возраста в момент наибольшего развития граж
данской войны, всеобщего обнищанияи голода. О «пище духовной» в то 
время мало заботились: «Не до жиру, быть бы живу».

Обращая внимание на процентное распределение возрастных групп 
по роду поселений, можно вывести, как закономерность, следующее: в 
сельских местностях неграмотных в каждой группе более, чем в горо
дах, в 3 слишком раза, и в заводах в 2 раза.

Насколько неграмотность ликвидирована? Чтобы су
дить, насколько мы смогли выполнить завет Ильича—«к десятилетней го
довщине Октябрьской революции—ни одного неграмотного», нужно по
смотреть, что сделано за шесть лет существования декрета о ликвидации 
неграмотности. Если результаты работы органов просвещения в этом 
направлении удовлетворительны, то можно с уверенностью сказать, что 
завещание Ильича нами будет выполнено. Чтобы определить эти резуль
таты, необходимо сравнить только что приведенные данные о численности 
неграмотного населения округа в 1925 г. с имеющимися данными о не
грамотности населения в 1920 году по тем же возрастным группам. Из 
сопоставления этих данных можно вывести соответствующее заключение 
и дать ответ на поставленный выше вопрос. Эти данные таковы:

Как видно из нижеприводимой таблички, № 4в среднем по округу за 
пять лет неграмотность населения ликвидирована почти на 10%; наиболее 
успешно ликвидирует свою неграмотность городское население, которое 
за указанный период времени снизило свою неграмотность более, чем на 
12%; заводское население за это же время ликвидировало неграмотность 
на 6% и наиболее трудно ликвидирует неграмотность крестьянство, кото
рое за этот же промежуток понизило свою неграмотность всего лишь на 
2%. Следовательно, в то время, когда в городах ликвидировало негра-
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Таблица № 4.

Род поселений.

В с е г О н аселения
1 9 2 0 г.

в
ч. ч„

1 9 2 5 г.
в

■ ·/. ч.
В возраст 
от 14-36 
и 18-35

Из них 
негра

мотных

В вовраст 
от 14-30 

и 18-35 л.

Из них 
негра
мотных

1. В городах округа . . . 36.726 6.410 17.45 54.420 3.220 5,92

2. Поселен, гортипа . . . 27.058 10.060 37.18 23 196 7.281 31.39

3. В сельских местностях . 39.393 17.039 43.25 38.374 16.055 41.89

Всего. . . 103.177 33.509 32.48 115.940 26.556 22.9

мотность 6 чел., в заводах ее ликвидировала только половина неграмот
ных—3 чел., а в деревнях делается грамотным только 1 чел. Другими 
словами, город в 6 раз быстрее ликвидирует свою неграмотность, чем 
деревня, и в 2 раза быстрее, чем завод.

Если работа этим темпом пойдет и дальше, то с уверенностью можно 
сказать, что городское население к Октябрьской революции совершенно 
ликвидирует свою неграмотность, выполнив тем самым заветы Ильича. 
Все наши усилия, вся настойчивость и энергия должны быть направлены 
в настоящее время, «на село», чтобы за оставшийся промежуток времени 
проделать в деревне такую же работу, какая проделана за пять лет в 
городах.

Вик. Смирнов.
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СОВЕТСКОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

Ji

Бюджет—под угрозой срыва.
Из районов и от Окружных отделов часто сыплются в Президиум 

Окружного Исполкома предложения: дать новую штатную единицу, при
нять на бюджет школу или избу—читальню, подтянуть такой-то катего
рии работников зарплату и т. д., и т. п. Если заняться подсчитыванием 
всех этих заявок, то мы получим довольно крупную сумму. В подавляю
щем большинстве эти заявки Президиумом не принимались. Причины 
такого отношения лежат в бюджете.

Спроектирован наш бюджет был с напряженным состоянием, после— 
в областной бюджетной комиссии напряженность еще больше обостри
лась. Там, исходя из общеуральского положения, пришлось «дописывать» 
доходы и уменьшать помощь со стороны области нашему окружному 
бюджету. Это, конечно, сделало положение нашего бюджета еще тяжелее. 
Рост же культурно-социальных потребностей трудящихся в нашем округе 
обнаружился настолько быстрый, что окружной Исполком при тех денеж
ных средствах, которые теперь собираются у него, не в - состоянии удо
влетворить растущие потребности и законные требования трудящихся.

Каково фактическое положение вещей? На первую четверть бюд
жетного года (октябрь-декабрь) было назначено собрать доходов всего 
1340 т. р., собрано же 1178 т. р., нехватка—161 т. р.

Это произошло потому, что Комхоз не добрал арендную плату тор
гово-промышленных предприятий, Комтрест не довыручил прибыли, Окрфо 
не дополучил промналог (промышленность не настолько сильно разви
вается, чтобы брать те суммы, которые были намечены), крестьянство" не 
внесло все, что полагается по сель.-хоз. налогу, (недопоступления по 
с.-х. налогу ухудшили положение Райбюджетов) не допоступил нота
риальный сбор и некоторые другие. Эги недопоступления об'ясняются 
не тем, что соответствующие отделы плохо выколачивали аренду, сборы 
и налоги. Совсем нет! Причины те, что понадеялись,что сбирать можно 
будет больше, думая что промышленность и хозяйство в развитии скак
нет сильнее, а этого не оказалссь. В то же время крестьянство—хоть и 
невелик сель-хоз. налог—уплату его затянуло.

Отсюда—переоценили, перенапрягли.
Посмотрим, как другие четвертй года, они кое в чем могут суще

ственно изменить картину.
Перейдем к расходам. Предполагалось израсходовать 1501 т. р., а 

вышло так, что открыли кредиты для израсходования 1558 т. р. Приш
лось произвести больший расход, потому что нужно было ускорить взнос 
Вод: омитету на достройку водопровода (в начале года этот взнос наме
чался во 2-й и 3-й четвертях года, а по делу-то пришлось вносить его 
в 1-й четверти). Пришлось увеличить расходы по перевыборной кампании, 
кое-какие расходы по допризывникам, с'езду врачей, лишнюю школу 
принять и т. и. Все по мелочам, но сумма набежала до 160 т. р.
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И получается недобор доходов в 161 т. р. Да принято (а отчасти 
передвинуто) расходов новых 160 т. р., да при составлении росписи на 
четверть года не сходились концы около такой же суммы, а в общем 
получается нехватка, примерно, в 480 т. р.

Положение не из легких! Конечно, гораздо приятнее было бы для 
каждого трудящегося в округе и работника в советах, если бы все мате
риальные и культурно-социальные потребности населения удовлетворялись 
полностью, да и без больших напряжений и проволочек. Но желания 
хороши, а действительность не такова.

Нам придется еще долго, много и часто думать о том, чтобы не 
взять лишней копейки с крестьянина (против того, что у него вписано 
в окладной лист по с.-х. налогу) и не прижимать промышленность, а 
взятое суметь разделить между нуждой и с лучшей пользой израсходо
вать. Эта задача не из легких, и выполнить мы ее должны.

Часто думают и действуют: давай напирать на окружной исполком— 
он должен дать. Пусть каждый подумает, может-ли окружной исполком 
давать и откуда?

Мне кажется так: новых серьезных доходов мы ни откуда не полу
чим. Область, конечно, мы о нашем тяжелом положении информируем 
подробно. Но в работе нам надо исходить из того, что есть. Бюджет мы 
смотрели и пересматривали не один раз (разные были комиссии и на 
разных пленумах и собраниях судили вдоль и поперек). Остается:— 
бережнее с каждой копейкой, своевременно и полностью получать с тех, 
кто должен платить в бюджет, и, не надеясь на «отпуски сверху»,—уде
лить больше внимания бюджету и экономии на местах.

При таких условиях мы не сорвем бюджета, при напря
жении уложимся в намеченные рамки. Следовательно сохраним и 
дальше плановость нашего хозяйства. Политика же—«напирай, на Окр- 
исполком» может повести к срыву нашего бюджета.

Г. Пылаев.

Бюджет города и округа за 1-й квартал.
(Результаты исполнения городского и окружного бюджетов).

В текущий бюджетный год мы вступили с таким результатом от 
прошлого года:

Горбюдж. Окружной Итого

Задолженность от 1924-25 б. года . 152.462 19.085 171547

Имелось в наличности средств на 
1-е октября—как обеспечения на по
крытие задолженности....................... 32.848 21.255 54103

Таким образом, на 1/Х—оставалось задолженности, не обеспеченной 
ни наличностью средств, ни доходами,—117.444 руб., и посколько за
долженность в бюджет включена ранее не была, эта сумма является де
фицитом, ничем не покрываемым.
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Это обстоятельство показывает нам, что мы были поставлены в тя· 
желые условия в смысле исполнения бюджета, ибо первые доходы теку- 
кущего бюджетного года мы, естественно, должны были в первую очередь 
обратить на ликвидацию задолженности прошлого года, отодвигая на 
задний план расходы текущего года.

Финансовый план на 1-й квартал первоначально намечался в раз
мерах (с сстатком и задолженностью на 1/Х—1925 года).

Город Округ Итого

По доходам.................... 852839 487158 1339997

По расходам................ 952046 549270 1501316

Дефицит ......................... 99207 62111 161.318

/З
оЖ

Таким образом, уже первоначальный план показывал, что состояние 
бюджета Округа в 1-м квартале будет достаточно напряженным и что 
при самых благоприятных условиях выполнения доходной части бюд
жета—на 2-й квартал мы должны были выйти с задолженностью в 
156.000 руб.

Однако, в процессе исполнения бюджета в 1-м квартале—расходная 
часть бюджета имела значительное изменение в сторону ее увеличения— 
на 156801 руб.—вызванное крайней необходимостью, главным образом, по 
таким расходам, как постройка водопровода, заготовка строительных 
материалов и проч. В связи с этим дефицит в 1 квартале с 161318 руб.— 
возрос до 318119 рублей.

Исполнение бюджета в 1-м квартале выражается в таком в^ее:

Б ю д ж е т ы

Доходы Расходы Дефицит

Намечено 
по пла

ву

Выпол

нено

Открыто

кредит.

Опла

чено

По перво- 
начальн. 

плану

С допол.

ассигн.

Фактиче

ский

Городов. . . .

Окружи. . . .

852839

487158

744197

434549

1099417

558600

99207

62111

246578

71442

355220.

124051

И того . 1339997 117846 1658017 161318 318020 479271

Таким образом, фактическое исполнение бюджета имеет значитель
ное расхождение с первоначальным планом в сторону недобора доходов 
на 161251 руб.,—а в связи с этим и расходная часть бюджета не довы
полнена: вместо 318119 р. до 479271 руб.

Недовыполнение доходов в основном происходит по горбюджету за 
счет коммунальных доходов по городу (89170 руб.—или 18%) прибылей

библиотека
я·. В. Г. Болмнскегя

г. Свердловск
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от зрелищных предприятий (15.000 руб. или 88%), разным поступлениям 
(7881 руб., или 23%) и надбавки к местным налогам и сборам (40925 
руб., или 44%).

По Окрбюджету: По надбавкам к госналогам и сборам (на 112866 
руб., или 41%).

Причины, вызвавшие такое недовыполнение доходов, кроются, во- 
первых, в переходе задолженности на 2-й квартал (коммунальные доходы), 
во-вгорых,внепроведениим обложения налогами в 1-м квартале (промналог 
с предприятий, облагаемых в порядке временных правил) ив-третьих,—в 
не реальном исчислениим доходов в областной бюджетной Комиссии, 
преувеличившей значительно реальные возможности (аренда торгово-скла
дочных помещений, нотариальный сбор и судебная подшина).

Все остальные доходы имеют сравнительно нормальное выполнение.
Выполнение расходной части бюджета по отношению к плану на 

1 -й квартал выражается в таком виде:
По ведомствам: Город Округ

Обще-административн. расходы . . . 88% . 79%
Охрана обществен, порядка................  79% 78%
Органы Юстиции ....................................  109% 100%
Народное образование ........................ 74% 94%
Здравоохранение . ................................. 81 % 88%
Социальное обеспечение......................... 91% 82%
Коммунальна предприятия.................... 49% 9%
Содержание местн. хозяйства и благо

устройства ........................................ 53% —
Пути сообщения ..................................... — 18%
Военведомство ......................................... 20% 145%
Сельское хозяйство................................. 71% 76%
Местная промышленность..................... — 88%
Отчисления в фонды и капиталы . . 100% —
Отчисл. в фонд регулирования . . . — 83%
Чрезвычайные расходы......................... 60% 50%
Погашение задолженности.................... 61% 65%

О о щ и й . . . . 61% 77%
Отсюда следует сделать вывод, что полного удовлетворения потреб

ностей ни одного Отдела не было. Тяжелое состояние бюджета заставило 
все Отделы до максимума свернуть свои расходы, иногда отказываясь от 
проведения крайне необходимых мероприятий, перенося их на 2-й и 
следующие кварталы.

Если обратиться к исполнению бюджета по видам расходов (по 
статьям), то здесь на первом месте стоит заработная плата, имеющая вы
полнение по обеим бюджетам 93%, продовольствие—94%. Все остальные 
расходы выполнены от 50 до 80%.

Таково положение с городскими и окружными бюджетами.
Находятся-ли в лучшем положении районные бюджеты?
К сожалению, из за неполучения от некоторых районов отчетов за 

декабрь привести достаточно обоснованные данные об этом сейчас мы 
затрудняемся: (в одном из ближайших номеров журнала это положение 
мы постараемся осветить), но вообще по отчетам отдельных районов, по 
материалам обследований, произведенных Окрфинотделом—можно прямо 
сказать, что и районные бюджеты немногим отличаются от городского, а 
тем паче окружного бюджета.

Каковы же общие выводы из всего сказанного? Основной вывод 
один—положение нашего окружного бюджета чрезвычайно напряженное.
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Перспективы 2-го квартала каких-либо значительных улучшений не обе
щают, и наоборот, в некоторой части можно ожидать больших затруд
нений, ибо, во-первых, мы во второй квартал выходим с гораздо боль
шей суммой задолженности, чем это первоначально ожидалось, во-вто
рых, достаточных гарантий выравнения недопоступивщих в 1-м квартале 
доходов нет, и в третьих, находятся под угрозой в некоторой части до
ходы от лесозаготовительных операций, прибыли от Электрокуста, 
прибыли от Промкомбината и проч.

Это обстоятельство обязывает все органы, в той или иной части 
связанные с местным бюджетом, в своей практической работе всегда 
твердо помнить о положении бюджета. От всех потребуются героические 
усилия—у одних в извлечении доходов—все—возможное, до одной копейки, 
у других максимальная экономия в расходах, все, что сколько-нибудь 
терпит отложить в проведении до более благоприятных условий.

С другой стороны, округ должен добиться покрытия имевшейся у 
нас на 1-ое октября задолженности из средств областного бюджета, а 
также отпуска нашему Округу субвенции в размерах норм, установлен
ных Совнаркомом.

Ф. Кириллов.

Торопитесь с указаниями!
Реформа сельхозналога на 1926-27 год.

Основные причин я, побудившие правительство приступить к рефор
ме сельхозналога, и основные положения проектируемой новой системы,спро
ектированные Госналогом Наркомфина, изложены мною в предыдущей 
статье («Округ, № 4 за 25-й год>). Поэтому здесь я ставлю задачей осве
тить решения, которые вынесены по этому вопросу совещанием работни
ков мест при Наркомфине, и уточнить некоторые моменты для большей 
ясности.

Намеченные Наркомфином основные положения новой системы со
вещанием одобрены, с внесением в них некоторых изменений и допол
нений. В частности, совещание нашло необходимым в цены на продукты 
полеводства и животноводства, исчисленные Центральным Статистическим 
Бюро внести по отдельным районам поправку в сторону понижения их, 
а также понизить исчисленный доход для скота. Совещание признало 
необходимым проработку норм доходности сосредоточить в губернских 
или окружных органах, с предоставлением им права устанавливать раз
ные нормы для отдельных районов и даже селений, если это будет вы
зываться особенностями и состоянием сельского хозяйства в этих райо
нах или селениях.

Как облагаются доходы от полеводства?*)
1. Совещание считает необходимым сохранить обложение дохода от 

полеводства по пашне (принято большинством 23-х голосов против 22-х).
2. В районах с залежной и переложной системой земледелия обло

жение производится по посеву.
3. С согласия Губисполкомов и в других районах Союза может 

быть установлено обложение по посеву.
* Смотрите «Финансовую Газету», № 2 за 1926 год.
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Эти 3 пункта постановления совещания говорят о том, что этот во
прос нужно еще прорабатывать, нужно еще спросить самого крестьянина 
как он считает лучше: облагать-ли по посеву, или по пашне? Совещание 
в этом вопросе разделилось почти пополам (23 и 22).

. Формулировка этого вопроса большинством (23) сводится в основном 
к следующему:

1. Переход к обложению по посеву повлечет за собой исключение 
из обложения земельных площадей и увеличение норм доходности об
лагаемой единицы, к чему не может безразлично отнестись крестьянство..

2. Опыт учета посева параллельно с учетом пашни показал, что 
селения сплошь и рядом не знают, сколько у них земли под посевом.

3. Сведения о площади посева, полученные на основе выборочного 
обследования, не сходятся со сведениями, полученными на основе опро
са крестьянства, что подтверждает неизбежность недоучета посевной пло
щади и в первую очередь в многоземельных хозяйствах.

4. Борьба с недоучетом посевной площади в условиях работы 26-27 
года (сокращение финаппараТа и выполнение этой работы В-Исполкома- 
ми и Сельсоветами) крайне затруднительна. По этим соображениям группа 
большинства высказывается за обложение по пашне.

Формулировка меньшинства (в основном):
1. Принимая во внимание задачу наибольшего приближения сель

хозналога к налогу подоходному, а также ■ нообходимость равномерного 
распределения тяжести налога, признать целесообразным перейти повсе
местно на обложение по посеву по следующим причинам: а) в условиях 
уравнительного землепользования пашня не может служить показателем 
доходов хозяйства от полеводства, б) степень использования пашни не
равномерна, наименьшие засевы имеют хозяйства, менее обеспеченные 
орудиями производства, что при обложении по пашне повлечет за собой 
переобложение маломощных хозяйств, в), в глазах крестьянства обложение 
по посеву справедливее, чем по пашне. Могущие встретиться затруднения 
с учетом посевной площади не могут быть препятствием для перехода 
на обложение по посеву, тем более, что опыт учета посева в тех райо
нах, где обложение в прошлые годы проводилось по посеву, показал, что 
провести учет возможно.

Сейчас дело за тем, каково будет мнение самого крестьянства.

Обложение второстепенных отраслей сельского хозяйства.
Совещание признало необходимым включить в доход, облагаемый 

сельхозналогом, доход от мелкого живодноводства (овцеводство и свино
водство), огородничества, садоводства и проч, (что не будет облагаться,, 
как полеводство), пчеловодства и птицеводства.

Пчеловодство, где оно не носит промышленного характера, по по
становлениям Исполкомов может не привлекаться к обложению. То же 
самое и с птицеводством—к обложению оно будет привлекаться там, где 
оно носит промышленный характер, при чем районы эти будут устанав
ливаться НКФ Союзных Республик.

Несмотря на то, что доход от свиноводства и овцеводства предпо
лагается облагать по всему Союзу ССР., низовым комиссиям предпола
гается предоставить право в тех случаях, когда размер в хозяйстве это
го дохода незначителен,—его не учитывать.

Обложение неземледельческих заработков*).
Совещание признало необходимым по всему Союзу ССР включить в 

обложение сельхозналогом на 26-27 год доходы от всех неземледельче-
*) Смотрите «Финансовую Газету» № 3 за 1926 г.



№ 3 4 О К Р У г

ских заработков крестьянского двора, кроме заработков носящих слу
чайный характер.

В тех районах Союза, где доходы от неземледельческих заработков 
являются незначительными, допускается, по ходатайству мест, не обло
жение их.

Промышленные заведения в сельских местностях, не привлекаемые 
к обложению промысловым налогом, облагать с.-х. налогом.

Исчисление доходов от неземледельческих заработков в отдельных 
крестьянских хозяйствах совещание· считает необходимым поручить сель
ским комиссиям на основе ориентировочных перечней и норм доходности, 
с тем, чтобы затем результаты работы комиссий ставились на обсужде
ние сельских сходов.

Вот что мне хотелось указать в дополнение к предыдущей статье. 
Одновременно снова обращаюсь к работникам деревни и к крестьянам да
вать указания о том, что, по их мнению, нужно было бы исправить в 
/намеченной системе обложения сельского хозяйства сельхозналогом.

С указаниями если хотите, что бы они были приняты во внимание, 
нужно торопиться, т. к. новый закон намечается издать не позднее 1-го 
марта, а областное совещание финработников, где будет обсуждаться, и 

■этот вопрос, будет в начале наступающего февраля месяца.
Н. Бусыгин.

Реализацию крестзайма необходимо 
усилить.

По тем сведениям, которые с грехом пополам удалось полу шгь ог 
некоторых Райисполкомов, картина с реализацией 2-го Крестьянскоо 
выигрышного займа крайне печальна.

Из разосланных по Райисполкомам в половине ноября месяца прош
лого года 20.000 рублей по 9-ти районам к 1-му января реализовано 
только на 915 рублей. Из них реализовали: Арамильский Райисполком 
на 40 рублей, Егоршинский на 25, Каслинский на 150, Кыштымский 
на 315, П.-Уральский на 35, Полевской на 10, Режевской на 150, Сысерт- 
ский на 20 и Бисертский на 170 рублей. Что-же касается остальных 
8 районов, то они, несмотря на все запросы ОКРФО, не отвечают, что 
ими сделано по реализации займа, ясно, что большинством из них ничего 
абсолютно не сделано,'*а в некоторых, хотя и сделано, (например, Бере 
зовским), но никак не добьешься присылки сведений.

Приведенные данные о том, как у вас обстоит дело с выполнением 
одной из важнейших задач по собиранию мелких сбережений населения 
диктуют необходимость сейчас же обратить серьезное внимание на это 
дело и добиться такого положения, при котором бы Свердловский Округ 
по выполнению стоящих перед Советским государством задач не был 

¡последним.
Н. Б.
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К организации районных комитетов по
мощи инвалидам войны.

Гражданская война оставила нам значительное количество товарищей, 
которые в борьбе задело рабочего класса и беднейшего крестьянства при
несли огромную жертву, потеряв в борьбе с нашими классовыми врагами— 
значительную часть своего здоровья и сил.

Многие из них на всю жизнь остались инвалидами и потеряли способ
ность к труду.

Перед всем Советским союзом, перед всеми организациями, перед 
каждым рабочим и крестьянином стоит задача помочь им в их существова
нии, заострить на их нуждах внимание советской общественности, удовлет
ворить все их запросы.

В первые годы по окончании войны мы были очень бедны, и всех обя
зательств перед искалеченным инвалидом, мы выполнить не могли. Но все 
же была проделана огромная работа по оказанию помощи, причем в будущем 
эта помощь должна все время увеличиваться. Но и сейчас еще средства и 
силы государства (при наличии других прорех в нашей жизни, при наличии 
еще инвалидов империалистической войны, значительного количества семей 
и сирот, оставшихся на нашем иждевении, которым мы обязаны помогать) 
еше недостаточно сильны, их не хватает, а поэтому приходится находить 
всевозможные пути для добровольного привлечения недостающих средств.

Окружной Исполнительный Комитет признал возможным на территории 
Округа, по усмотрению Райисполкомов, создать районные комитеты по- 
мощи инвалидам (Райкомпомы).

Создание на местах Райкомпомов дает возможность, пои энергичной 
постановке этой работы, усилить помощь инвалиду в деревне и в заводе.

В чем практически должна выразиться помощь Райкомпомов?
Прежде всего Райкомпом является организацией Советской обществен

ности, ставящей своей задачей оказание как материальной, так и культурной 
помощи инвалиду.

Организуется он по постановлению Райисполкома, имея в своем со
ставе представителей: Райисполкома, женотдела, кооперации, комсомола, 
профсоюзов и других организаций района, согласно существующему поло
жению.

Никакого технического аппарата, райкомпом не создает и строит свою 
работу на принципе добровольности, разработав план по привлечению средств 
для этой цели.

Его задачи: пробудить общественное мнение всего рабочего и крестьян
ского населения на помощь инвалиду, используя для этого всякий удобный 
случай—общие собрания, съезды, пленумы, сельские сходы и т. п.

Его задача через райисполком добиться точного учета проживающих 
на территории района инвалидов, разделив их по признакам нуждаемости, 
по медицинским и бытовым. Он же обязан заняться изысканием средств 
при помощи всевозможных добровольных отчислений, пожертвований, 
доходов по устройству лекций, спектаклей, концертов, а также и других 
мероприятий.

Необходимо будет вести разъяснительную кампанию словесно и пе- 
чатно за привлечение населения, в добровольном порядке, в число членов 
«Общества друзей инвалида»,а также привлекать в число членов организаг ии 
и учреждения, имея ввиду спег иальные письменные обращения по этому 
вопросу к населению и организаьиям Пред. ЦИК‘а тов. Калинина и пред. 
Облик тов. Сулимова.
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Это новое начинание для районов, при их перегрузке в своей повсе
дневной работе, с той массой задач, которые перед ними стоят, может выз
вать сомнение в рядах руководящего состава РИК,—нужно всякие сомнения 
сразу от себя отбросить и задать себе вопрос: а кто же будет помогать за, 
щитнику октябрьских завоеваний?

И ответ будет один: помимо нас, работников Советов, при содействии 
партийных, хозяйственных и профорганизат ий—никто не сдвинет этого во
проса с той мертвой точки,на которой дело ксмши находится в районах в 
настоящий момент.

При правильном же подходе и сознательном понимании этих задач— 
каждый честный и сознательный гражданин Республики Советов поможет 
в этом деле.

Дружней за работу! Никто не должен быть в стороне от работы Рай 
компомов!

С. Клепацкий.

Практика борьбы с хулиганством.
Развитие хулиганства в г. Свердловске и его Округе явилось следст

вием слабости репрессий за нарушение правил общественного порядка и 
отсутствия гибкости в работе органов милиции.

В начале развития хулитанства борьба с ним затруднялась главным 
образом тем, что применение способов административного принуждения в 
условиях проведения революционней законности, заставило милицию при
бегать к политике принуждения только в крайних случаях, из боязни 
нарушения закона и неумения его применить на практике в условиях 
проведения революционней законности.

Отсюда ослабление политики административных репрессий за нару
шение норм общественного порядка еще более разложило неустойчивую 
часть населения и парализовало на первых порах деятельность органов 
милиции, почему и борьба с хулиганством производилась недостаточно 
интенсивно,

Борьба с хулиганством, прежде всего упирается в формальную сто
рону закона. Необходимо соблюдение процессуальных норм, а также де
тальная обработка материалов по дознаниям, что при рассмотрении дела 
дает возможность применить соответствующую меру наказания к хулига
нам на основе установленных данных.

Техническую проработку материалов органы милиции и сейчас не 
всегда достаточно проводят; суд и административные органы во многих 
случаях смягчают меру наказания или административные взыскания за 
отсутствием ясно изложенного преступного действия, почему улучшение 
технической постановки работы в органах милиции является необходимым 
в борьбе с хулиганством.

Практикующееся до сего времени при наложении наказания или 
административных взысканий применение классового подхода к хулиганам 
дают повод к дальнейшим правонарушениям, особенно той части общест
ва. которая является социально опасной прикрывает свои действия 
маской «пролетанского происхождения».

Слабость репрессий по отношению к хулиганам вызывает вполне 
справедливые нарекания на милицию со стороны населения за бездейст
вие или упущение.
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Применение к хулиганам наказания в виде принудительных работ 
во многих случаях утрачивает свое значение за недостаточной охраной 
принудиловцев, вследствие чего последние оставляют места принудитель· 
работ. Здесь необходимо установить действительный контроль фактичес
кого отбывания наказания хулиганами и более строгий режим на при
нудительных работах.

В третьих медленнее приведение в исполнение административных и 
судебных постановлений ослабляет их действительность и является сти
мулом к дальнейшему проявлению хулиганства, почему приближение на
казания к моменту совершения преступления должно явиться одним из 
важных способов в борьбе с хулиганством.

Практически, борьба с хулиганством должна сводиться к создан ! о 
таких условий, при которых развитие хулигинства сделалось бы невоз
можным. Как в городе, так и в заводе и селе, одна милиция осуществить 
это не может, ибо необходимым условием является установление постоян
ного и повсеместного наблюдения за общественным порядком и общест
венной без пасностью. Из за недостаточности этого наблюдения хулиганы 
во многих случаях остаются безнаказанными.

Нужна такая система наблюдения, которая бы обеспечила быстрое 
установление хулиганства и задержание виновных.

Путь к этому организационная связь милиции с населением, без по
мощи которого милиция осуществить своими силами успешно борьбу с 
хулиганством не может.

В данном случае необходимо создать условия доверия к милиции 
со стороны населения через освещение деятельности милиции на широких 
рабочих и крестьянских собраниях, прислушиваясь к критике рабочих и 
крестьян и, не боясь этой критики, использовать ее в целях улучшения 
работы милицейского аппарата и твердо помнить, что не население для 
милиции, а милиция для населения В тоже время нужно втянуть население 
по оказании содействия милиции, так как практика работы милиции по
казала, что население в большинстве случаев этого содействия ей не ока
зывает.

Случаи пассивного отношения населения в деле оказания содействия 
милиции вообще и в борьбе с хулиганством в частности доказывают, что 
органы милиции недостаточно организационно связаны с населением и 
авторитетом среди населения не пользуются.

Работу в этой области необходимо милиции начать в городе и за
воде с фабрично-заводских комитетов путем повседневной с ними связи, 

■ в селе—с сельсоветами; практически увязав свою деятельность с запро
сами населения.

В борьбе с хулиганством в заводе и селе, милиция до сего времени 
не использовала в полной мере сельских исполнителей, которые функцио
нально связаны с милицией.

В этом случае сельские исполнители имеют такое же значение, как 
милиция в городе, и практическая их работа должна вестись пот руко- 
дсгвом мп щи при всемерном содействии сельских Советов.

В городе Свердловске борьба с хулиганством практически до сего 
времени проводилась силами одной милиции.

При имеющейся системе установления хулиганства посредством на
ружного наблюдения постовых милиционеров, конных об‘езд(В и пеших 
обходных групп охватить своим наблюдением громадную территорию го
рода милиция не могла, тем более, что профессионалы-хулиганы всегда 
свою «деятельность» переносят в места, удаленные от милицейского глаза. 
Поэтому и условия борьбы с хулиганством в Свердловскегораздо сложнее
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чем в заводе и селе, ибо город изобилует социально-опасным элементом 
и профессионалами-хулиганами.

Можно-ли при наличии имеющейся живой силы милиции в г. Сверд
ловске и применении всех возможных способов и мегсдов борьбы лткзиди- 
■ровать хулиганство?

Один ответ, что нет,
Необходимо в интересах населения увеличить наличие штата мили

ции, ибо замедление разрешения этого вопроса в практической работе 
милиции уже сказывается довольно резко.

Н еобходимо поставить милицию в такие условия, при которых она 
сможет успешно выполнять возложенные на нее задачи и успешно вести 
борьбу с хулиганством, в частности.»

Разумеется, попутно с усилением административных репрессий об- 
.щественные и профессиональные организации должны также усилить 
воздействие на членов своих организиций, замеченных в хулиганстве.

Л. Должеико.

О зубоврачебной помощи.
В дореволюционные годы не только сельское и заводское, но и город

ское население не знало широко организованной зубоврачебной помощи. 
В городах она оказывалась только за плату в частных кабинетах и была 
доступна одним состоятельным классам. Крестьянин вряд-ли и подозревай 
тогда, что больной зуб можно вылечить и сохранить. Земская медицина 
и та почти не оказывала этого вида помощи, ибо имевшиеся в 1913 году по 
всей бывшей Пермской губернии 2—3 земских зубоврачебных кабинета, ко
нечно, не могли сколько-нибудь удовлетворить потребность в них населения. 
В результате человек с совершенно здоровыми зубами представляет в на
стоящее время только счастливое исключение.

Органы здравоохранения Советской власти, учитывая огромную рас
пространенность заболеваний зубов и влияние их на общее состояние здо
ровья,уделяют этому виду медпомощи должное внимание.При ограниченных 
материальных возможностях, при отсутствии необходимого оборудования и 
инструментария и недостаточном количестве опытных специалистов,Свердлов
ский Окрздравотдел тем не менее за последнее время открыл и продолжает 
открывать ряд зубоврачебных кабинетов.На 1-е января 1926 года по округу 
функционирует уже 11 постоянных зубоврачебных кабинетов при участковых 
больницах и 2 передвижных, а по городу 11 кресел при городских лечебных 
учреждениях. Обращаемость растет из года в год. За период времени с 1 ок
тября 1924 г. по 1-е октября 1925 года в окружных зубкабинетах сдёлано 
посещений 35.439, произведино пломбирований 8.704 и удалений зубов 
13.216. По городу Свердловску за этот же период времени число посещений 
составляет 85.162, пломбирований 19.302 и удалений—15.190. Протезиро
вание по городу и округузаэто время составляет свыше 16.000 искусственных 
зубов. В дальнейшем Окрздравотделом предусмотрено, чтобы при каждом 
медицинском участке был зубоврачебный кабинет, что вплотную приблизит 
зубоврачебную помощь к широким массам трудящихся.

Но задачи органов здравоохранения заключаются не только в лечении 
но и в предупреждении болезней. Такой же подход необходим и в отношении 
зубоврачебной помощи. Резолюция 2-го Зубоврачебного съезда,состоявше
гося в ноябре прошлого года, гласит, что «центральное место в системе го 
сударственного зубоврачевания должно быть уделено систематической про.
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филактике, так как лишь она может нам гарантировать в будущем здоровое 
в зубном отношении подрастающее поколение и в перспективе сократит 
до минимума лечебную и протезную помощь, давая,таким образом, огромную 
экономию сил. времени и средств». Наши зубоврачебные кабинеты должны быть 
не только пунктами для оказания первой помощи, для лечения или удаления 
заболевшего зуба. В их задачи должно входить как ознакомление трудящих
ся масс с гигиеной зубов и полости рта, так и предупредительное пломбиро
вание зубов с только начинающимся кариозом, чтобы пресечь его дальнейшее 
распространение.

Наличные силы на местах не позволяют еще развернуть эту работу 
в большом масштабе среди взрослого населения, но некоторые достижения 
имеются пока в этой области по отношению к детям. Почти все учащиеся 
городских школ и воспитанники детских домов прикреплены к имеющимся 
школьным зубкабинетам. Класс за классом, школа за школой, они подвер
гаются в них систематической санации (оздоровлению) получая своевремен
ное пломбирование постоянных и удаление разрушенных молочных зубов. 
Отсюда же они выносят здоровые навыки по отношению к содержанию в чи
стоте полости рта. На участках эту работу ведут зубкабинеты в особо выделен
ный профилактический день. С целью охватить этой профилактической ра
ботой всех без исключения городских детей, Окрздравотделом намечено 
к будущему учебному году ввести обязательную санацию зубов детей до их 
поступления в школу.

М. Леринман.



ХОЗЯЙСТВО ОКРУГА

Дорожное хозяйство и дорожное строи
тельство в округе. *)

Общая характеристика дорожного хозяйства в округе.
Свердловский округ является одним из наиболее промышленных 

округов Уральской облас1И. Бурный рост промышленности и развитие сель
ского хозяйства вызывают значительное усиление и увеличение товаро
оборота.

Дорожное хозяйство Свердловского округа, имеющего на своей тер
ритории ряд предприятий областного и государственного значения, несом
ненно оказывает свое влияние на грузооборот, следовательно и на хозяй
ственную жизнь не только области но и за поеделами ее. Отсюда следует, 
что в деле восстановления дооожного хозяйства должны быть заинтересо
ваны, кроме округа, и область, и государстве в равной мере.

По предварительным подсчетам, в минувшем году грузооборот округа 
определяется приблизительно 120 миллионов пудов.

Вся масса этого груза в известной мере передвигалась по гужевым до
рогам округа. Эти дороги по своему значению и протяжению имеют следую
щий вид: 
государственного значения—Московско-Сибирский тракт . 200 км . 
областного значения Челябинский тракт................................. 88,0 км.

Верхотурский »................................. 159,35 км.,

Всего . . . 248,85 км. 
окружных трактов—8, протяжением 863,8 км., охватывающих все районы 
за исключением Егоршинского; подъездных, фабрично-заводских и железно
дорожных трактов 25. протяжением в 229 км.; трактов районного значения 
1767,97 км. и, наконец трактов сельского значения, примерно 1500 км. 
(здесь точного учета не произведено), а всего 4807, 97 км.

Обшее состояние дорог в округе чрезвычайно плохое; за годы империа
листической и гражданской войн дороги округа подвергались усиленной 
эксплоатации, перебрасывая, кроме обычных грузов, огромное количество 
военного снаряжения,припасов,войск и вообще воинского груза. Кроме этого, 
все дороги и дорожные сооружения округа были оперативными путями в 
гражданской войне и подвергались действию боевой обстановки.

Что теряем от плохого состояния дорог?
Не нужно доказывать, что на плохих изношенных дорогах, на по' 

луразрушенных мостах: и а) уменьшается грузопод'емность на единицу, 
б) уменьшается скорость перевозок и в) быстро изнашиваются перевозоч
ные средства.

Принимая приблизительно средний провоз пуда груза в 5 км., общий

*) Статья помещается в порядке обсуждения к У-му пленуму Окрик‘а.
Редакция.
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грузооборот определится в 500 милл. пудо-километров. Отсюда убыток от 
перевозок по дорогам округа выражается примерно в следующих цифрах: 
1) вследствие недогруза (уменьшение грузоподъемности) в среднем на 25%, 
иля ’/г коп. на 1 пудо-килэметр, около 3.000.000 руб. 2) вследствие умень
шения скорости перевозок и излишней задержки в пути рабочей силы и пере
возочных средств на 20% сверх времени, необходимого при нормальной ско
рости, до 1 милл.чел овеко-коне-дней при стоимости первых в 1 руб.и вторых 
в 2 руб., примерно 3.000.000 руб.; 3) вследствие быстрого изнашивания и по
ломок перевозочных средств до 500.000 руб.

Таким образом, плохое состояние дорог в округе приносит в год ущерба 
приблизится 5но до 6,5 миллионов рублей.

Кроме этого ушерба, при настоящем состоянии дорог не представляется 
возможным также механизировать транспорт, что в Свердловском округе 
является необходимым и что дало бы еще более значительное удешевление 
и ускорение геревозок.

Особо нужно отметить, что в момент наибольшего разрушения дорож
ного хозяйства—в период империалистической и гражданской войн на про
тяжении 8 лет—дороги были заброшены, и только в 1923 году удается выде
лить из бюджета 18.000 руб. против 83.000 р., каковые выделяла на дороги 
б. земская управа в 1913 году. Но с 1923 г. средства ежегодно увеличиваются 
почти вдвое и в 1925 году начинают преышать расходы 1913 года,а принятые 
сметные ассигнования текущего года в 177.370 руб. дают увеличение боль
ше, чем вдвое, против кредитов прошлого года и расходов 1913 года.

Источники средств.
Какие источники средств в данное время должны питать дорожное хо

зяйство и в каком размере некоторые из них питают его, видно из следующей 
таблиц я:

ГОДЫ.
Источники финансирования.

Гос. Оол. Окр. Хозорг. Райисп. Населен. Всего.

1913......................... — — — — — — 83000

1923 ......................... — — 18000 — — —— 18000

1924 ......................... — — 37500 — — — 37500

1924-1925 .... — 23788 50000 — 12310 — 86098

1925—1926 .... — 55300 93500 -- 28570 — 177370

Несмотря на значительное, казалось бы, достижение, можно все же 
констатировать, что средств, ассигнуемых в настоящее время, далеко недо
статочно для удовлетворения самых насущных нужд дорожного хозяйства: 
произведенным обследованием в минувшем году установлено,что для приве
дения в надлежащее состояние одних только окружных дорог нужно до 
2.000.000 рублей.

Кроме того, на половину требуется замена всех искусственных соору
жений. В особенности необходимо отметить крайне плохое состояние Москов
ского тракта государственного значения, единственного пути, соединяющего 
Урал с Сибирью и с центральной областью РСФСР. В настоящее время по 
данному тракту не только на машинах, но и гужевым порядком проехать 
почти невозможно.

• /
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В значительной мере в деле дорожного строительства округа должны 
принять участие хозорганы в лице таких крупных предприятий, как Урал- 
платина,Гормет,Урглмедь, Камуралбумлестрест, Ураласбесд, концессионер, 
Уралзолото, Уралтекстиль, управление П.ж. д., Промкомбинат и друг., 
широко пользующиеся дорогами при перевозке продукции своих заводов 
к главным путям или центрам сбыта.

Особенное внимание нужно обратить на улучшение и усиление работы 
по дорожному хозяйству в районах.

Здесь в 1924-25 г. ассигнования по бюджету выразились в сумме 12.310 
руб.,или в среднем 6 р. 97 к. на 1 км. дороги,а в 1925-26 г. утверждено 28.510 
руб., или 16 р. 18 к. на 1 км., или более в 2’/2 раза против прошлого года. 
Как по окружным, так и районным дорогам в эти суммы входят два вида 
ассигнованйй: 1) на полотно дороги и 2) дорожные сооружения (мосты и 
плотины).

Особенно характерны колебания расходов по отдельным районам на 
1 км.: высший расход—60 р. (Н.-Сергинский) и низший расход 4 р. (Сысерт- 
ский), или, имея средний расход по районам в 16 р. 27 к. на 1 км., мы имеем, 
выше среднего по 7 РИК'ам и ниже.среднего по 10 РИК‘ам, что видно из 
нижеследующей таблицы сметных ассигнований.

РАЙОНЫ
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На 1925 —26 год На 1924- 25 год .

Р. к. Р. к. р. |к. Р. К.

126 1500 11 90 1000 . 2500
1

9 84 300 2 38 300 600 4 76
114 1000 8 80 1500 2500 21 95 100 — 88 400 500’ 4 38

126 1580 12 54 100 2580 20 48 300 2 38 100 400 317
50 800 15 — — 800 16 — — — — —

41 1300 34 50 — 1300 34 50 loot 24 38 — 1000 24 38

97 1000 10 24 500 1500 15 46 1000 10 24 225 1225 12 63
64 1000 15 61 — 1000 15 61 900 14 6 20Q 11 ОО 17 90

60 •— — — 500 500 12 500 831 — 500 8 31
97 300 3 09 600 900 9 28 60 0 62 200 260 2 68

149 1500 10 07 — 1500 10 07 1500 101 7 1700 3200 21 48

50 3000 60 — — 3000 60 500
1о|— — 500 10 —

256 1950 7 57 50 2000 75 600 2 34 50 650 2 54

63 100ч 15 90 500 1500 20 94 500 7 94 500 7 94

73 1500 20 53 1200 2700 37 300 411 5С0 800 10 96

134 1600 7 59 — 1000 7 59 100 0 80 — 100 0 80

180 2000 11 11 940 2000 15 11 400 2 22 375 775 4 30

88 150 11 76 200 350 4 — — ' 1 200 200 2 27
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I
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4250 12310 6 97
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Необходимые средства в ближайшие годы.
По предварительно намеченному 5-ти летнему плану, составленному 

ООМХа, потребность в средствах для дорожного хозяйства выражается 
погодно в следующей сумме:

I. По окружным дорогам:

Источники.

1 ...
1927

год Ы.
Всего.

1928 1929 1930 1931

Хозорганы..................... 39039 48054 60060 69070 84084 300307

Бюджет......................... 121058 151319 191672 242110 302639 1008898

Субвенция........................ 28909 36135 45772 57838 72270 240904

Итого . . 178006 235688 297504 369098 458993 1570706

Средн, расх. на 1 км. 206—25 373—10 343—73 426—96 531-85 1882—69

II. По районным дорогам.
Население......................... 29515 64205 97430 130950 166600

488700
Бюджет............................. 38718 45167 57535 64190 95890

301500
Субвенция......................... 10185 11795 14950 18340 23530

78800

Итого . . . 78478 121167 169915 213480 286020 869060

Средн, р^сх. па 1 км. . 44—43 68—55 96—16 120—88 151—53 481—55

Безусловно данный план будет видоизменяться й Окрпланом и плену
мом окрисполкома, но одно ясно, что общие цифры останутся, а отсюда 
вывод о тех задачах, которые ст оят перед округом и районами в этой области: 
подсчет подсказывает, что нужно в пятилетие израсходовать на окружные 
дороги 1.570.706 руб., или в среднем 1.882 р. 89 к. на 1 км., начиная расход 
в 1927 году с 206 р. 26 к. и доведя его до 531 р. 85 к.в последнем 1931 году.

По районам общий расход выразился в сумме 869.060 р., или в среднем 
за пятилетие 481 р. 55 к. на 1 км., причем в первый 27-й год расход должен 
выразиться в 44 р. 43 к., а в последний 31-й год — 151р. 53 к. на 1 км.

Задачи РИН‘ов в области содержания дорог.
В этой части пока не введено плановой и систематической работы, 

вся работа производится большей частью случайно, приспособляясь к тре
бованиям момента. Нужно и здесь установить строгий порядок работ и обя
занностей, тем более, что задачи большие, а работы еще больше.

Возьмем пример: разве зимой дороги не требуют поддержания? А пред
принимаются ли в этом направлении какие-либо меры? Нет. Нечего и гово
рить о летнем периоде, когда дороги не только нужно поддерживать, но и ох - 
ранягь от разрушения их самим же населением.

Поэтому-то и в округе вообще, и на местах в частности нужно глубоко 
проработать все мероприятия в области ведения дорожного хозяйства.

Своевременно выдвинуть вопрос о возможном закреплении за сельсо-
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ветами и даже за отдельными гражданами дорог и дорожных участков,если 
они пожелают их содержать.

В дорожном строительстве население участвует крайне слабо,оно стоит 
от него в стороне. Здесь нужен сдвиг, необходимо указать пути и методы для 
устранения этого ненормального явления.

Задачи в области дорожного строительства на 1925—26 год.
Необходимо уточнить увязку работы ООМХ‘а по округу с РИК‘ами, 

добиваясь полного взаимопонимания, контроля, а,главное, поддержки в тех 
или иных нуждах.Необходимо дать директивы об обязательном закреплении 
полосы отчуждения за дорогами в текущем году, обсудить возможность 
создания специального дорожного капт ала за счет: сбора с грузов (попудный 
сбор), дорожных займов, использования естественных богатств, от эксплоа- 
тации заводов и предприятий РИК‘ами, добровольных взносов, отчислений 
и т. д.

В области финансовой использовать все возможности для максималь
ного вовлечения средств в дорожное строительство.

Основные источники здесь: государство, область, округ, районы, хоз- 
органы и население.

Первые четыре источника уже исчерпаны. Здесь необходимо лишь от
метить, чтобы средства переводились с расчетом своевременного проведения 
подготовительных работ. Это даст удешевление почти в два раза, как пока
зал опыт текущего года.

Хозорганы нужно привлечь к делу восстановления дорог, обслуживаю
щих непосредственно нужды их предприятий.

Наконец, в текущем же году нужно вовлечь в дорожное строительство 
и население. Эту задачу нужно разрешить таким образом, чтобы полностью 
была обеспечена возможность ее практического осуществления. Осуществить 
это возможно только при полной совместной работе с населением, при его 
активной самодеятельности, через коммунальные секции сельсоветов.

Особенное внимание районы должны уделить в учете работ по дорож
ному хозяйству, ведению регулярной и полной отчетности по этому строи
тельству перед Окротдместхозом, чего в настоящее время’ совершенно не 
делает ся.

В текущем году нужно не только справиться с организационными во
просами, но и приступить к хозяйственному и техническому улучшению про
водимых работ и их удешевлению.

А. Язовских.



ХРОНИКА·

Горсовет за работой.

В Президиуме.
Необходимо подтянуться В связи с 

происходящими перевыборами Совета 
некоторые секции ослабили свою работу, 
имея в виду окончание своих полно
мочий. Президиум предложил руково
дителям бюро п секций принять меры 
к неослаблению работы и к выполнению 
намеченных планов, имея в виду, что 
вновь избранный Совет сможет быть 
собран не ранее второй половины фе
враля. В это же время будут созданы 
и секции.

Рабата завода «Уральскнй Проле
тарий». Президиум, заслушав доклад о 
работе завода, постановил: предложить 
Промкомбинату, ввиду убыточности за
вода по производству сельско-хозяй
ственных машин и орудий, проработать 
вопрос о во сложности перехода завода 
на изготовление заводом строительных 
материалов. Обращено внимание Окр- 
планэ на необходимость скорейшей 
стандартизации -строительных материа
лов. Заводоуправлению предложено 
глучшить отчетность, а также усилить 
борьбу с прогулами, стремиться к сни
жению калькул! ции.

Осмщэнис школ. Президиум предло
жил электростанции, в виду того, что 
почти все школы работают в две смены 
и многие из них не имеют электриче
ского освещения, включить в освети
тельную сеть все те школы, которые 
имеют в настоящий момент электро
проводку. Окрово предложено своевре
менно оплачивать услуги электростанции.

Реорганизация детсадов. Признано не
обходимым реорганизовать детский сад 
В.-Исетского зап,ода № 1 и детский сад 
№ 5 при Ленинской фабрике в детские 
очаги.

Ночлежки для беспризорников. При
знано необходимым организовать ноч
лежку в районе Свердловск I с отне
сением расходов по ее содержанию на 
областную деткомиссию ВЦИК.

Изолятор для больных беспризорни
ков. Предложено организовать изолятор 
для больных детей при существующей 
станции беспризорников на 100 человек 
за счет деткомиссии ВЦИК, усилив в 
нем питание.

Добровольное о-во помещи беспризор
никам. Учитывая значительный рост 
беспризорности в городе и имея в виду 
изыскание средств на борьбу с этим 
бедствием, признано необходимым созда
ние добровольного общества из хозяй

ственных организаций города. Хозяй
ственники, откликнитесь и помогите чем 
можете в этом весьма важном и нужном ■ 
деле!

Беспризорников — на производство. 
Ввиду того, что беспризорники под
ростки, выходящие со станции по воз
расту не всегда могут быть устроены на 
производстве, за неимением свободных 
мест Президиум решил просить Ураль
ский Областной Совнархоз о закрепле
нии соответствующей брони на пред
приятиях для использования там бес— 
призорников.

Увеличение детской столовой. При
знано необходимым увеличить отпуск 
средств за счет Окрдеткомиссии на со
держание детской столовой со 12D пай
ков, до двухсот.

Преступных беспризорников необхо
димо изолировать. В виду того, что в 
среде воспитанников станции беспризор
ников и трудовой колоний очень часто· 
встречают ся дети, нс поддающиеся пе
дагогическому воздействию (преступный 
'элемент, разлагающий остальную дет
вору), решено просить Облисполком о 
забронировании за Горсоветом 50 мест 
в Верхотурском реформаториуме, при 
чем просить отправку производить за 
счет областной Деткомиссии.

Расширение станции беспризорников. 
В виду огромного наплыва детей-бес- 
призорпиков из различных губерний 
Республики п из городов Уральской 
Области в Свердловск, решено коли
чество пайков на станции с 500 увели
чить до 700 и просить Президиум Облик 
отпустить необходимые средства на ука
занную цель.

Мастерские беспризорников. Суще
ствующие мастерские решено реоргани
зовать в сторону улучшения постановки 
дела. Предложено деткомиссии ежеме
сячно отпускать мастерским пособие в 
сумме 500 рублей.

Финансово - налоговая секция—перед 
Президиумом. Президиум, заслушал от
четный доклад о работе финансово-на
логовой секции. С момента организации 
секцией проделана значительная работа. 
По январь проведено 19 заседаний. Рас
смотрено и проработано значительное 
количество вопросов. Все члены рабо
тали в налоговых и прочих комиссиях. 
Проведена оценочная работа строений, 
давштя увеличение местного бюджета. 
Работа признана удовлетворительной
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Предложено в будущем при оценочной 
работе обратить внимание на рабочие 
районы, добиваясь правильности произ- 
водстпа оценки недвижимости.

О коммунальной мебели. Для установ
ления порядка использования комму-

В сек
Как работала лечебная подсекция. 

Секция здравоохранения заслушала до
клад преф. Шамарина о работе лечебной 
подсекции. Установлено, что намечен
ный годовой план выполнен целиком. 
Подсекция проделала громадную работу 
по улучшению постановки дела в лечеб
ном отношении. Работа признана вполне 
удовлетворительной, благодаря умелому 
руководству руководителя тов. Шама- 
рйна и благодаря активности членов.

О часах торговли в городе и В. Исет- 
ском заводе. Торгово - промышленная 
секция, рассматривая вопрос о часах 
торговли, признала в основном сохра
нить установленные уже часы торговли, 
т. е. с 9 часов утра до 5 часов вечера, 
допустив изменение часов торговли для 
тех районов, где есть какие-либо исклю
чительные особенности. По субботам 
торговать до 5 час. вечера за счет поне
дельника. На базарах и в прилегающих 
к ним магазинах торговлю открывать с 
7 часов утра. Мясные лаг.ки открывать 
с 7 часов утра. Булочные должны быть 

нальной мебели, создана временная ком- 
миссия под председательством т. Сиб- 
рина, в составе представителя ООМХ— 
т. Цикарева, Окрпрокуратуры—т. Ду- 
долина, представителей ОКРФО и ком
мунальной секции.

Ц И Я X.
открыты с 7 часов утра до 9 часов ве
чера (две смены). Ускановить вечернюю 
торговлю в дежурных баколейно-гастро- 
номических магазинах до 11—12 часов 
ночи.

Состояние общественного питания в 
городе По докладу тов. Яцыно торгово- 
промышленная секция нашла нужным 
в будущем вести работу по обществен
ному питанию так же, как и теперь, по 
линии дальнейшего развития, укрепле
ния и содействия строительству рабо
чих столовых. Усилить в прессе пропа
ганду идей нарпита. В связи с пред
стоящим рабочим строительством для 
обслужизания рабочих строителей приз
нано необходимым расширение суще
ствующей сети столовых, о чем прора
ботать вопрос с заинтересованными 
строительными организациями. Дости
гать улучшения качества пищи и при
ближения меню обеда к бюджету рабо
чего. Проводить все декретированные- 
финансовые льготы столовым, подконт
рольным нарпиту.

В окружной плановой комиссии.
План работ О.О.М.Х. Окрплан рас

смотрел план работ отдела местного хо
зяйства на 1925/26 год, причем конста
тировал необходимость его большего 
согласования с бюджетными предполо
жениями. По отдельным видам работ 
окрплан одобрил план работ по состав
лению проекта канализации и смету на 
составление проекта и изыскательные 
работы в сумме 20.000 руб.

Одобрен план работ по геодезической 
с'емке города и смета на с'емну в сумме 
38.000 рублей.

План работ окрплана на II квартал. 
Окрпланом утвержден план работ на И 
квартал. По плану принято к прора
ботке 49 вопросов. Важнейшие из во
просов, принятые к рассмотрению Окр- 
плапом: итоги коммунального строитель
ства за 1924/25 г.; проект акционирова
ния городского автотранспорта; выпол
нение плана хлебозаготовок; комбиниро
вание районной промышленности; план 
сельско-хозяйственных мероприятий на 
весенний период, перспективы развития 
кустарной промышленности; анализ 
бюджета; план кредитования промыш
ленности и торговли; пятилетний план 

электрификации; рассмотрение проекта 
нового кирпичного завода; пятилетний 
план развития окружной промышленно
сти; пятилетний план развития бюджета 
и др..

Порядок сдачи промышленных пред
приятий в аренду. Окрплан утвердил 
новый, порядок сдачи промышленных 
предприятий в аренду. Право сдачи 
предприятий и право последующего ут
верждения договоров, заключаемых 
РИК'ами, предоставляется Промышлен
ному отделу в пределах следующих 
условий: если срок аренды не пре
вышает три года; если общая сумма 
арендной платы составляет не менее 10% 
стоимости передаваемого имущества; если 
передаваемое предприятие оценивается 
не выше 50.000 руб. Тождественные 
права, предоставляются Райисполкому 
в случае, если срок аренды не превышает 
одного года, если арендуемое имущество 
оценивается не выше 10.000 руб. и если 
арендная плата составляет не менее 10% 
стоимости имущества. Во всех осталь
ных случаях договоры представляются 
на утверждение РИК'ами Пром, отделу, 
а Пром, отделом—президиуму Окрик.



34 ОКРУГ № 3-4

В О к р ф о,
Отчисления на содержание месткомов. 

Согласно постановления Совнаркома от 
20/Х-25 года по бюджету на 1925-26 г.— 
расход на содержание месткомов и 
культурные нужды с 2 % сокращен до 
1%. (Бюллетень НКФ № 12 от 30/ХП- 
1925 года).

Инвентаризация имущества. Окрфин- 
отделом получен циркуляр и инструк
ция НКФ и постановление Облиспол
кома о проведении инвентаризации 
имущества местных Советов. Окрфин- 
отделом ведется подготовительная работа 
по применению инструкции НКФ к 
местным условиям. Будут созданы — 
Окружная, Районные и ведомственные 
(при Окротделах и учреждениях в 
районах) комиссии, которые и должны 
будут практически проводить всю работу 
по инвентаризации.

О порядке исполнения сельбюджетов. 
В виду задержки в представлении 
Райисполкомами смет сельских Советов, 
в которых с 1-го января вводятся 
опытные сельбюджеты—рассмотрение их 
в Окружной Бюджетной Комиссии и 

Окрисполкоме задерживалось. В связи 
о этим Окрфинотдел дал Райисполкомам 
указание о том, чтобы к исполнению 
сельбюджетов было приступлено с 1-го 
января—в размерах норм и ставок и 
штатов, принятых по райбюджету, со
гласно номенклатуры доходов и расхо
дов, преподанной в свое время Окрфин- 
отделом.

Обследование финансово-налоговой ра
боты в районах. Окрфинотделом пред
принято обследование финансово-нало
говой работы в районах. К настоящему 
моменту обследование проведено: в Не- 
вьянском, Каслинском, Кыштымском, 
Березовском, Сысертском и Арамильском 
районах. В течение 2-го и 3-го кварта
лов намечается произвести обследование 
и остальных районов округа.

Такие обследования приносят гро
мадную пользу как Окрфинотделу, давая 
возможность наиболее правильного ру
ководства финансовой работой в районах, 
так и Райисполкомам, выявляя все 
основные недостатки в их работе и 
практические пути их изжития.

Приветствие Областному и
5-ая елоярская — Черноусовская кресть 
янские конференции шлют горячий при
вет Окружному и Областному Исполни
тельным Комитетам.

Конференция твердо уверена, что под 
умелым руководством ОКРИК'а и 
ОБЛИК'а под'ем хозяйства и укрепле
ние жизни Округа и Области будут обес-

Окружному Исполкомам.
печены и в дальнейшем- Со своей сто
роны участники конференции приложат 
все силы для проведения в жизнь всех 
указаний и мероприятий Окружного и 
Областного Исполнительных Комитетов 
Рабочих, Крестьянских и Красноармей
ских Депутатов.

Президиум конференции.



Результаты обследования бюджета Невьянского 
райисполкома.

Произведенное Окрфинотделом обсле
дование финансово-налоговой работы 
Невьянского района дает достаточно 
полное освещение состояния дела на 
месте—причем, наравне с целым рядом 
положительных сторон, мы имеем также 
и отрицательные стороны.

Мы не будем останавливаться на ряде 
мелких моментов, постараемся отметить 
лишь наиболее существенные, представ
ляющие интерес и имеющие место и в 
других районах. Состояние технической 
работы—по бухгалтерии и кассе сравни
тельно удовлетворительно (по сравне
нию с рядом других районов его можно 
презнать лучшим).
► Исполнение бюджета района за 24-25 
бюджетный год (без позаимствования из 
чужих средств) выразилоо:

по доходам . . . в 101,5 %
и по расходам . . в 106,5% при за

долженности на 1-е октября 1925 года— 
1.922 руб.

При этом, если мы обратимся к от
дельным видам доходов, то будет видно 
чрезвычайно пестрое выполнение отдель
ных статей, когда наряду с превыше
нием дохода по разделу в целом—от
дельные статьи имеют недобор. Напри
мер, по разделу 4—доходы по комму
нальному хозяйству при общем выпол
нения в 116%—аренда торговых и скла
дочных помещений выполнена лишь в 
96 ... Раздел 3—(доходы по имуществам 
и оброчным статьям) выполнены лишь 
в размере 73 % , тоже самое и по мест
ным налогам и сборам—выполнение со
ставляет лишь 73 %. При этом Следует 
отметить, что указанное недовыполне
ние получается не потому, что этих до
ходов и взять нельзя, а лишь потому, 
что на извлечение их не было обращено 
нужное внимание. В частности, налог 
со строений в городских поселениях, 
выполнение которого выражается лишь 
в 20 %, совсем не проводился, и указан
ное поступление шло самотеком. Все 
вместе взятые недоборы дают сумму 
около 9.000 руб., т. е. в полтора раза 
больше той суммы, которую РИК по
заимствовал из средств, ему не. принад
лежащих. Если бы своевременно на эти 

доходы было обращено внимание—РИК‘у 
не потребовалось бы чинить беззаконие 
и расходовать чужие средства, в тоже 
время и сумма задолженности на 1-е 
октября значительно сократилась бы.

Переходя к выполнению расходной 
части бюджета, устанавливаем, что по 
целому ряду статей, особенно админи
стративных расходов, сметное ассигно
вание превышено. Недовыполнение ока
залось лишь по трем разделам—(комму
нальное хозяйство—93%, пути сообще
ния—95 % и сельское хозяйство—90 %). 
По всем остальным разделам выполне
ние идет от 101 % (милиция, наробраз, 
здравотдел, собес) до 124 %—(обще-адми
нистративные учреждения, юстиция, 
военвед, погашение задолженности).

Рассматривая внутри раздельные, 
статьи .устанавливаем, что при выполне
нии командировочных по народному 
образованию в 120—280%,—расходы 
по обмундированию детей детских до
мов выполнены всего лишь в 40 %—при 
крайней нужде в этом расходе—(есть 
детский дом, где на 40 челов. детей при
ходится 1 пальто, а постельные принад
лежности—просто рваные тряпки).

Есть случаи, когда РИК принимал 
на себя расходы, не отнесенные на рай- 
бюджет (сторож нарсуда, конская вы
ставка и пр.).

По здравотделу—расходы по питанию 
больных выполнены на 82 % и обмунди
рованию в 40%, опять-таки при значи
тельных перерасходах по ряду других 
статей (командировочные, хозяйствен
ные). Социальное страхование в общем 
по всей смете выполнено размере 
45—50%, в результате чего на 1-е ок
тября РИК имеет задолженность рай- 
страхкассе сныше 6.000 рублей.

Кассовые расписания исполнения бюд
жета не составлялись, что не давало 
возможности правильного регулирования 
выполнения бюджета.

Расходы по ст. 19 (разные, случай
ные), составляющие выполнение по от
ношению к годовому назначению в 
427 %, а также все остальные сверх
сметные расходы производились без 
постановлений об этом президиума РИК,
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а лишь по единоличному распоряжению 
предРИК'а или зав. финчастью.

Отмеченные выше дефекты не могли 
не отражаться на общей постановке 
дела. Перед Невьянским РИК (и перед 
всеми остальными, где подобные недо
статки есть) стоит основная задача— 
немедленно устранить отмеченные недо
статки, дабы не создать для себя усло
вий, осложняющих исполнение бюджета, 
особенно при его полной нагрузке в 
текущем году.

На все это комиссия, обследовавшая 
бюджет района, обратила внимание рай
исполкома, дав ряд практических . ука- 
ваний о порядке изжития отмеченных 
недостатков. При этом не следует забы
вать, что значительная часть недостат
ков—вполне устраняемы, ибо они, так 
сказать, не об'ективного, а субъективно
го порядка.

К настоящему моменту мы уже имеем 

результат исполнения бюджета за 1-й 
квартал 25—26 б. г.. Кое-что из недо
статков изжито, устранено, но есть еще 
моменты, продолжающие оставаться в 
старом положении, например: по дохо
дам—оставляет желать много лучшего 
поступление таких доходов, как недо 
имки прошлого года, недра, рента, 
квартирная плата, аренда торговых и 
складочных помещений.

В расходах обращают да себя вни
мание опят-таки—те же самые больные 
места нашей работы—обмундирование 
д.-домов, выполненные лишь в размере 
10 % , а по обмундированию больниц— 
совсем ничего не расходовалось в то 
время, как разных ссуд райисполкомом, 
выдано па 1-ое января—3.139 руб.. 
Остальные расходы в 1-ом квартале- 
имеют выполнение сравнительна нор
мальное

Ф. К.

На пути к большому делу.
(Перво-Уральская артель «Трудовик»).

Насколько самодеятельность коопери
рованных кустарей в состоянии создатьиз 
«ничего» крупное и прочное дело, можно 
судить по работе Перво-Уральской арте
ли «Трудовик». Артель существует с 
1909 года. До революции она об'единяла 
всего лишь семь человек и по размаху 
своей работы не могла конкурировать с 
мелйими частными заводами, раскину
тыми по соседству с артелью.

Расцвет артели относится к периоду 
хозяйственного возрождения страны, 
после революции, когда она «на костях», 
частного завода расширила производ
ство и вовлекла в него много новых 
членов.

Теперь артель об‘единяет 97 членов. 
Основное производство артели—литейное 
и механическое. В литейном цехе имеется 
3 вагранки, две из них по расплавке 
чугуна и одна по расплавке меди. Отли
ваются разные чугунные изделия: гор
шки, чаши, сковороды, печные приборы 
ит. п. За истекший год выпущено из 
цеха 26 тысяч пудов разного литья. 
Литейным делом занято 56 членов.

В механическом цехе в настоящее 
время изготовляются, главным образом, 
сотенные весы. За год цех выпустил из
делий на 51 тысячу рублей. Работает 
в нем 37 человек.

Оба цеха электрифицированы. Динамо- 
машина обслуживает не только произ
водства, но и жилища членов артели. 
Всю ночь шумит машина. Ярко освещены 
корпуса фонарями; из окон домов льется 
ласковый свет электрической лампочки. 
Не дешево досталось членам это удо
вольствие. В голодные годы с большим 

трудом они приобретали и устанавливали 
двигатель и динамо.

Чтобы полнее использовать энергию- 
двигателя,—артель приспособила у себя 
мельницу и лесопильную раму. Доход
ность от них хоть и небольшая, но зато 
удовлетворяются потребности местного 
крестьянства.

За прошлый хозяйственный год ар
телью продано разных изделий на 160т.р., 
причем только 30 проц, всей проданной 
продукции прошло через кооперативные 
союзы. Сравнительно слабая работа ар
тели с Уралселькустсоюзом объяснялась 
тем, что союз, ввиду недавнего своего 
существования, не мог достаточно под
крепить артель сырьем.

Чтобы получать сырье самостоятельно- 
от государственных организаций, артели, 
в свою очередь, приходилось выполнять 
для иих разные заказы, В общем ,вопрос 
с сырьем в артели стоит остро, особен
ная нужда ощущается в чугуне.

Финансовое состояние артели вполне- 
у.тойчиво. При балансе на 1/Х-25 г. 
в 109.336 руб. собственные средства с 
прибылью составляют 90,5 прсц. баланса, 
В акуиве денежные резервы, т. е. касса 
и тек. счета достигают—8,9 проц., фаб
рикаты и материалы—33,6 проц, баланса. 
Чистая прибыль за год выразилась в 
12,215 руб.

В 25/26 операционном году артель 
предполагает выпустить разных изделий . 
на 197 тысяч рублей. Намечается расши
рение и переоборудование производства-

Члены являются сознательными хозяе" 
вами артели. Это видно хотя бы по тому" 
как члены разрешают свои артельные’
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дела. Собрание. Все в сборе. С полным 
вниманием выслушивается отчет правле
ния. Кто что имеет—выступает в пре
ниях. Критика здоровая. Больше разго
воров о том, какнаправи-ь и удешевить 
производство. Одни указывают, чтобы 
-правление не разбрасывалось в заказах.

4 Другие отмечают необходимость иметь 
опытного технического руководителя. 
Правлению следует почаще заглядывать 
в цеха. Нужно улучшить вентиляцию, 
иметь кипяченую воду и т. д. В целом 
работа правления одобрена и на буду
щее время дан наказ.

Делясь, таким образом, Своими мне
ниями, члены устраняют недочеты и 
постепенно улучшают свою работу.

Как активные члены кооператива, они 
поддерживают и другие виды коопера
ции. Все состоят членами местного Це- 
рабкопа и сел-хоз. кредитного товари
щества.

Особенного внимания заслуживает 
участие членов в организации собствен
ной страховой кассы. На средства, от
числяемые артелью с зарплаты, касса 
сумела достаточно прочно наладить ле
чебную помощь. Имеется фельдшерский 
пункт, зубной врач, наконец, дом отды
ха. В дом отдыха отсылается переуто
мившийся работайпредрасположенный 
к' заболеванию. Там предоставляется 
ему полный спокой и хорошее питание.

На 1926 год расходная смета страхо
вой кассы рассчитана па 19 тысяч руб. 
Предположено закончить постройку боль
ницы и пригласить врача, подготовляется 
устройство горячих завтраков для чле
нов в обеденный перерыв, наконец, на
мечено забронировать на курортах 10 
коек для больных туберкулезом и рев
матизмом’

К. Попов.

Благодарность Егоршинского крестьянства.
Егоршинская районная беспартийная 

конференция обратилась к Свердлов
скому Окрисполкому с приветствием 
следующего содержания:

«Проведя открытие электрифицирова
ния села Егоршино, являющееся нача
лом электрификации всего Егоршинского 
района, районная беспартийная кресть
янская конференция приносит благо
дарность Окружному Исполнительному 

Комитету и Электросельстрою за под
держку и активное участие, которые 
они оказывали и оказывают в деле 
электрификации района.

Конференция также выражает при
знательность товарищам рабочим вто
рого района г. Свердловска, которые от
кликнулись на проводимые в нашем 
районе мероприятия по электрифика
ции».

ПЯТНЫШКИ и пятни.
Да здравствует св. Егорий!

Внедрять революционную законность в деятельность наших низо
вых советских органов — дело очень важное. Местные власти действи
тельно много совершают незаконных действий. Но иногда находятся 
столь усердные «законники», которым в свое время мог бы позавидо
вать «Правительствующий Сенат». Судите сами: президиум Егоршинского 
Райисполкома в своем заседании (протокол № 42, § 5 от 31—XII—25) 
слушал:

Постановление общего собрания граждан дер. Забегаловой о сокращении 
религиозных праздников и о прекращении празднования в местный праздник 
«Георгиев день».
Казалось бы чего лучше! Само население считает необходимым по

кончить с религиозным дурманом и со всеми теми безобразиями, кото
рыми неизбежно сопровождаются деревенские престольные местные празд
ники. Сами граждане об'являют упраздненным знаменитого Георгия-По
бедоносца!
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Но иначе смотрит на дело президиум Егоршинского Райисполкома. 
Заслушав доклад о таком решении граждан, он постановляет:

«Устанавливая, что обсуждение и разрешение вопросов, связанных с 
церковью, не подлежит общему собранию, протокольное постановление граждан 
дер. Забегаловой от 29 ноября 1925 года отменить и предложить Миронов
скому сельсовету, в состав которого входит дер. Забегалова, раз'яснить гр-нам, 
что в круг обсуждения и разрешения вопросов на общих собраниях вкодит вее 
то, что по положению предоставлено сельсоветам (Справочник для РИК'ов и 
сельсоветов, стр. 34—41) и подобного рода вопросы о религиозных праздниках 
должны разрешаться на собраниях религиозной общины, а не собраниях всего 
селения».
Положение о сельсоветах егоршинцы знают досканально: даже 

страницы Справочника в протоколе указывают! А вот разницу между 
сельсоветом и общим собранием граждан (сходом) никак не могут себе 
уяснить. Нельзя подменять •советскую власть на селе общими собраниями, 
егоршинцы!

И затем, такое вразумительное, такое отчетливое раз‘яснение: 
упразднение религиозных праздников должно производиться религиозными 
общинами!

Эх, и отпразднуют же забегаловские мужики нынешнего Егория!' 
Небу жарко.

Как же: власть запрещает не праздновать.
Усвоение знаний.

Арамильский Райисполком не дает сам толкований новому Поло
жению о сельсоветах, рекомендуя самим сельсоветам:

«Уделить особое внимание на усвоение знаний и прав, изложенных в но
вом Положении о сельсоветах».

(Постановление по докладу Фоминского сельсовета).
«Обратить особое внимание на проработку нового Положения о сельсо

ветах, усвоение прав и знаний, изложенных в новом Положении», 
(Постановление по докладу Седельниковского сельсовета).
Какие знания изложены в Положении о сельсоветах — нам неиз

вестно, за то мы хорошо видим, что знания русского языка в постанов
лениях президиума—мало. Эх, арамильцы. Ведь сказали же вы в том 
же самом протоколе по докладу Б.-Истокского сельсовета грамотно по- 
русски:

. «Обратить внимание на проработку и изучение нового Положения о 
сельсоветах».
— Зачем же понадобилось коверкать русский язык и говорить , ,об 

усвоении прав и знаний“.
Задом — и а и е р е д.

Такой способ работы свойствен тому же Арамильскому Райисполкому, 
как иначе назвать го, что этот Райисполком сначала слушает доклады 
сельсоветов, выносит по ним решения, делает предложения (ино!да очень 
дельные), в конце концов по каждому докладу сельсовета выносит по
становление:

«Прикрепленному к такому-то сельсовету—члену .президиума РИК а, та
кому-то, произвести в срочном порядке обследование состояния работы назван« 
ного сельсовета, тщательно изучить работу сельсовета»!
Не лучше ли в обратном порядке: сначала послать прикрепленного 

члена президиума РИК‘а «произвести обследование состояния работы 
сельсовета», а уже потом заслушивать в президиуме доклад сельсовета?

„Хозяйственные расходы“.
Что может быть смешного в том, что Райисполком отпускает сред" 

ства на похороны убитого допризывника?
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А Арамильский Райисполком и в этом случае не может не вызвать 
улыбки. Постановили:

„...Отпустить на расходы по похоронам убитого допризывника М., ка
ковые отнести на сч. хозяйственных расходов“.
И поворачивается же язык у людей говорить о расходах на,похо

роны, как о хозяйственных?
Яснее ясного.

Президиум Егоршинского Райисполкома слушал протокол Егоршин- 
ского сельсовета о выборе сельисполнителей. Рику же в точности из
вестно, что сельисполнители не выбираются, а назначаются. Решил 
раз‘яснить Егоршинскому сельсовету об этом.

Чего, кажется, проще?
А вот—почитайте-ка следующее:

«Не отменяя данного постановления, раз'яснить Егоршинскому сельсо
вету, что сельские исполнители не выбираются, а назначаются первее всего, 
(см. Инструкцию НКВД за № 186, Справочник для РИКюв и сельсоветов 
стр. 121) и на срок до 2-х месяцев по одному человеку от очередного двора 
в зависимости от того предложить, руководствуясь д:нной инструкцией, пере
смотреть свое постановление ст 28 декабря».
Поняли?
Я—нет.
А, вы, егоршинцы, сами?

Государстванпые люди.

В повестке дня заседания так и написано: ,,О значении сберегатель
ных касс“.

— Какого заседания?
— Заседания президиума В.-Уфалейского Райисполкома.
— Как? Неужели президиум Райисполкома не знает до сих пор 

значения сберкасс?
— Очевидно, знал, но до сих пор скрывал это, ибо — только в за

седании 15 декабря он высказался о значении сберкасс.
— Зато как высказался! Послушайте. Постановили:

«Под‘ем народного хозяйства страны и сложившаяся обстановка в между
народных отношениях требуют значительных средств на восстановление и уве
личение основного капитала промышленности и сельского хозяйства. Учитывая 
особое значение гострудсберкассы, как аппарата, собирающего мелкие денеж
ные средства населения и тем содействующего работе создания здоровой фи
нансовой базы для поддержки и укрепления государственного кредита, прези- ' 
диум РИК'а постановил разработать циркулярное письмо по сельсоветам о зна
чении сберегательных касс».

. Почему же, спрашивается, заведующий В.-Уфалейской сберкассой 
не предложил ничего более практического?

Да, просто потому, что его и на заседание то не пригласили. До
клад о сберкассах делал не кто-нибудь, а представитель Облстрахкассы.

Какие практические результаты даст работа сберкасс в В.-Уфалей- 
ском районе—судить не трудно по практическому решению Уфалейских 
государственных мужей.

ФИС.
Что это за условное обозначение?
— Фантазия Издерганного Секретаря.
Ибо только она может придумать такое сокращение слов: финансо

вая часть В.-Уфалейского Райисполкома.
Придумывать можно, но зачем в протоколах и деловых бумагах 

эту фантазию употреблять?
Юр. Исетский.
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Вопросы и ответы.
21. Вопрос: Лишается-ли избирательных прав жена . б. жандарма и члены семьи, 

находящиеся на его иждивении?
Отв:.т: Нет, не лишается, если не подпадают под действие других оснований, 

предусмотренных ст. 69-й Конституции.
22. Вопрсс: Лишаются-ли избирательных прав владелец мельницы, находящейся 

в сельской местности?
Ответ: Не лишаются только в том случае, если он имеет в своем предприятии 

не более одного постоянного взрослого рабочего или двух учеников и сам лично 
участвует в работах ( п. «б.» §18 инструкции о выборах).

23. Вопрос: Лишатся-ли избирательных прав гр-не, бегавшие с белыми?
Ответ: Нет, не лишаются, если не подпадают ни под один из пунктов ст: 69 

Конституции.
24. Вопрос: Лишается-ли избирательных прав председатель и члены церковного 

совета?
Ответ: Нет, не лишаются (примеч. 1-е к ст. 19-й инструкции о выборах).
25. Вопрзс: Кем ведется учет лиц, лишенных избирательных прав, проживающих 

в сельских местностях?
Ответ: Сельсоветом (примеч. к § 13-му инструкции по выборам).
26. Вопрос! Может-ли быть членом ЖАКТ'а жена торговца, существующая на 

средства своего мужа?
Ответ; Нет. Членами Жакт'а могут быть только лица, пользующиеся избира

тельными правами, а в данном случае жепа торговца таковыми не пользуется.
27. Вопрос: Можно-ли выселить из жилого помещения Жакт'а гр-на, не состоя

щего членом Жакт'а и не имеющего права быть членом Жакт'а?
Ответ: Можно по окончании срока найма помещения, если же договор был 

заключен на неопределенный срок, то через три месяца после предупреждения о же
лании расторгнуть договор.

28. Вопрос: На какой срок-предельный—можно заключать коллективные договоры.
Ответ: Согласно постановлению НКТ от 17/Х 23 г. № 120 (иавест. НКТ 1923 г " 

№ 9 33), коллективные договоры могут заключаться на срок не более одного года.
29. Вопрос: Предусмотрен-ли законом срок для регистрации коллективных 

договоров?
Ответ: Согласно постановлению НКТ от 14/Х1-23 г., № 156 (изв. НКТ 1923 г. 

№ 12-36), коллективные договоры должны быть зарегистрированы в течение 14 дней 
со дня их подписания.

30. Вопрос: Куда зачисляются суммы, взысканные с нанимателей в виде штрафа 
за нарушение постановлений по труду?

Ответ; Согласно постановлению СНК РСФСР от З/У-1924 г. (изв· НКТ 1924 г. 
№ 19-20), суммы, взысканные с нанимателей в виде штрафа за нарушение постановле
ний о труде, зачисляются в фонд социального страхования.

31. Вопрое: Вправе-ли суд лишить кустаря занятия своим промыслом?
Ответ: Если кустарь, хотя и пользуется наемным трудом, но вместе с тем при

нимает участие в работе своей мастерской наравне с нанятыми рабочими, то воспре
щение занятия своим промыслом недопустимо, т. к. лишало бы осужденного возмож
ности пользоваться единственно доступным ему источником существования (цирк. 
НКЮ № 10,12/1-24 г.).

32. Вопрос: По какой статье Уголовного Кодекса.привлекается должностное лицо 
за нарушение законов о труде?

Ответ: По 132 ст. У.”К. (раз'яснение пленума Верхсуда РСФСР от 1/ХП—23 г.; 
изв. НКТ № 2/3-1924 г.).

33. Вопрос: Кто имеет право на получение бесплатно леса из лесов общегосу
дарственного значения?

Ответ: Бесплатно могут получить лес следующие лица: пострадавшие от стихий
ных бедствий (пожара, наводнения и пр.) и на общественные надобности для школ, 
больницы и пр.).

34. Вопрос: Можио-ли обратить взыскание на компенсацию за неиспользован- · 
ный отпуск?

Ответ: Нет, согласно инструкции НКД и Н КВД о порядке исполнения орга
нами милиции решений Суда... 835, п «с» обращение взыскания на компенсации за 
неиспользованный отпуск недопустимо.

35. Вопрос: Может-ли быть обращено взыскание на паевой взнос члена Жакт'а 
по его личным обязательствам и по налоговым недоимкам?

Ответ: Нет, не может (п. 9-й пост. ЦИК СНК иСССР «о жилкооперации»).
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36. Вопрос: Вправе-ли Нарсуд выдавать исполнительные листы по решениям 
арбитражных комиссий при товарных биржах?

Ответ: Да, вправе (раз‘ясн.’Верхсуда от 19/1-25 г. ЕСТО № 6-1925 г.).
37. Вопрос: Могут-ли быть продаваемы сельско-хозяйственные постройки трудо

вого землепользования за неплатеж долгов?
ртвет: Единственный жилой дом и необходимые надворные постройки ни за 

какие долги проданы быть не могут если же жилых домов несколько, то все жилые 
дома, кроме одного, могут быть проданы только в том случае, если долг был сде
лан в интересах всего с-х двора.

38. Вопрос: В каком порядке можно истребовать свой дом, муниципализирован
ный, как бесхозяйное имущество?

Ответ: Только в порядке демуниципализации (раз1 яснении НКЮ иНКВД №652 
от 15У-24 г.).

39. Вопрос: Имеет-липраво земельное общество, на основании. 63 ст. земельного 
кодекса, взимать арендную плату с лесничества, которое занимает главную часть 
озера (озеро числится зему годным на основании решения уземкомиссии). Занимаемое 
гаванью место давало ежегодно доход о-ву в 20 руб.

Ответ; Нет. Озеро, входящее в состав угодий земобщества, согласно ст. 63-й 
зем. код., как угодие общего пользования, находится в распоряжении земобщества. 
Это значит, что земельное общество вправе использовать его для непосредственных 
нужд, как отдельных членов своего общества, так и земобщества в целом. Сдавать в 
аренду угодия общего пользования, в тот числе и воды, вемобщество не вправе, т. к. 
Земельный кодекса предусмотривает сдачу угодий только в трудовую аренду и только 
отдельными трудовыми хозяйствами,временно ослабленными по той или иной причине.

Юрисконсульт Окрик В. Кустов.



СТРАНИЧКА ФИЗКУЛЬТУРЫ.

КАЛЕНДАРЬ
лыжных соревнований и вылазок в сезон 1926 г. 

в гор. Свердловске.
30—31 января. Розыгрыш первенства 

города.
Мужчины 1-го разряда . . 20 кил.

» П-го » . . 10 кил.
Женщины.............................. 5 кил.
Все дистанции лично — командные с 

зачетом по 3 лучшим и при одном за
пасном.

7—10 февраля. Розыгрыш первенства 
Округа.

Программа та же, что и на первенство 
города. В случае отсутствия записи от 
районов, проводится только командная 
комбинированная эстафета по 3 уча
стника на этап.

1-й этап...................5 кил. женщины
2-й » ............... 10 кил. муж. II р.
3-й » ............... 15 » » I р.

12—14 февраля. Первенство Урала по 
специальной программе.

21-го февраля. Крое — Коунтри по 
сильно пересеченной местности.

Мужчины 1-го разряда . . 15 кил.
» 11-го » . . 10 кил.

Женщины...............................6 кил.
28-го февраля. Городское первенство 

профсоюзных кружков по специальной 
программе.

7-го марта. Междукружковые соревно
вания.

Мужчины 1-го разряда . . 60 кил.
» П-го » . . 20 кил.

Женщины................................ 10 кил.
14-го марта. Закрытие сезона по той 

же программе, что и открытие с добав
лением комбинировенной эстафеты во
круг города.

КАЛЕНДАРЬ
конькобежных соревнований в сезон 1926 года.

в гор. Свердловске.

24-го января Розыгрыш междукруж- 
ковых соревнований.

Мужчин 1-го разр. 1500 и 10000 метр.
» П-го » 3000 метр.

30—31 января. Розыгрыш первенства 
города.

Мужчины 1-го разряда 500, 1500 
5000 и 10000 метров

Мужчины П-го разр. 500 и 3000 метр.
Женщины (не на беговых) 300 и 

1000 метров
7—10 февраля. Розыгрыш первенства 

Округа.

Мужчины 1-го разряда 500, 1500 
и 10000 метр.

Мужчины П-го разряда 500 и 3000 
метров

Мужчины П-го разряда (на не бего
вых) 500 и 3X1000 метр.

Женщины 500 метр, на беговых и 
не беговых отдельно

12—14 февраля. Областное первенство 
по специальной программе.

Продолжение календаря будет допол
нительно.

Ин-тор Окр. СФК Н. Благовещенский.

Издатель: Свердловский Окрисполком и Горсовет.
Редакционная коллегия: В. Л. Горохов, С. А. Сиухин, В. И. Смирнов- 

Ответственный редактор В. Л. Горохов.
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Утеряны и похищены документы:
Воинский билет выд. Тюменским воен

коматом, удостоверение Личности выд. 
Липшинской милицией, профбилет Все- 
работземлес на имя Рогожникова Б. Ф. 
№ 327

Паспорт выд. Мамадыжским Виком 
Казанской губ. на имя Газизова К. 
№ 328.

Членская книжка союза пищевиков 
Воинский билет выд. Свердловск. Окр- 
военкоматом, паспорт выд. Свердловским 
адмотделом, на имя Половникева С. Г. 
№ 329.

Страховой билет выд конторой Гос
строя на имя Усова С. М. № 330.

Паспорт выд. Сарвиским Риком Вят
ского округа на имя Злобина П. А. 
№ 331.

Паспорт выд. Трехозерским сельсове
том Спасского кантона Тат. республики 
на имя Чубарова Н. А. № 333.

Паспорт выд. Пермской Гормилицией 
на имя Вотиковой Н. В. № 332.

Учетно-воинский билет выд. В -Сер- 
гинским сельсоветом на имя Малюкова 
С. А. № 334.

Удостоверение личности выд. АБССР 
Давлекановским волисполкомом № 275 
на имя Анцигиной Е. П. № 335.

Паспорт выд. Михайловской раймили- 
цией, страховой билет выд. Свердловск, 
страхкассой, и профбилет на имя Щипа- 
нова М. Н. № 336.

Паспорт выд. Свердловским адмот
делом на имя Валова И. И. № 337.

Паспорт выд. Н.-Сергинским Риком 
Свердловского округа на имя Яловских 
А. М. № 338.

Паспорт выд. Даниловским сельсове
том Любимского уезда Ярославк. губ, 
на имя Соколовой М. Я. № 339.

Паспорт выд. Енисейской гормилицией 
на имя Ожигова Я. П. № 340.

Временное удостоверение вместо па
тента на промыс. занятие копия патента 
5 р. на акционерное общест, «Сырьем па
тент 3 р. на имя Белоносова, удостове
рение личности выд. конторой «Сырье» 
удостоверение личности выд. Белоносским 
сельсоветом Покровского района на имя 
Белоносова П. Н. № 341.

Паспорт выд. Ставровским Виком 
Владимирской губ. и уезда на имя Ма- 
стратова Е Н. № 342.

Паспорт, провизионный билет, удосто
верение личности выд. Великолуцкой 
гормилицией на имя Пономаревой-Щу
киной Я. В. № 343.

Временное свидетельство выд. Н.-Ни- 
колцевским адмотделом № 13273 на имя 
Анциферевой Н. К. № 344.

Паспорт выд. Асбестовским исполкомом 
на имя Ахмадсалеева Мубаракши № 345.

Воинский билет № 23 выд. Косинским’ 
исполкомом Вятского округа на имя 
Зыкова К. А. № 346.

Паспорт выд Шарапским сельсоветом 
Вятского округа, Военная книжка выд. 
Шарапским сельсоветом Вятского окр. 
на имя Семакова Г. Н. № 347.

Паспорт выд. Екимовачинским Вином 
Вятского округа, учетно-воинский билет 
тоже, на имя Суслопарова С. А. № 348.

Паспорт выд. Свердловской милицией

№ 7289, учетный бийет выд. Свердловск, 
военкоматом Кг 235, профсоюзная книжка 
№ 12099 на имя Алексеева Г. В. № 349.

Удостоверение личности № 4114 от 
30-У на имя Бушуевой М. Ф. № 350.

Партбилет № 564.683, профсоюзный 
билет № 437860, воинский билет выд. 
Н.-Тагильским окрвоенкоматом, два удо
стоверения личности на имя А. Ф. и 
И. П. Абрамовых № 351.

Паспорт выд. Кривулинским Виком 
Красноуфимск, уезда на имя Лапаевой 
3. И. № 352.

Паспорт выд. Свердловск, адмотделом, 
членский билет союза Ж. пропуск по 
путям на имя Степанова Т. Ф. № 353.

Комсомольский билет выд. 1-м райком. 
РЛКСМ № 2957, профсоюзный билет 
Нарсвязи № 106519 № 354.

Паспорт выд. Воздвиженским сельсо
ветом Свердл. округа на имя Партино 
А. Я. № 355.

Паспорт выд. Свердл. адмотделом на 
имя Ярковой К. А. № 356.

Удостоверение личности выд. Писан- 
ским сельсоветом, архивная справка 
облсовнархоза, справка о службе в золо
тосплавочной лаборатории на имя Хле- 

' бина П. И № 357.
Профсоюзный билет № 119 Транспорт

ников на имя Кардаполовой Л. И. № 358.
Паспорт выд. Воскресенским сельсове

том Каслинского района, удостоверение 
о службе выд. Облзу на имя Батиной 
В. Ф. № 359.

Удостоверение личности № 2213 выд. 
Миасской милиц. удостоверение № 52 
выд. канцел. формат, курсов на имя 
Якобсон Леонтины № 360.

Воинская книжка выд. Гришинск 
райисполкомом Донецкого окр., удосто
верение личности выдан. Свердловским 
адмотделом на имя Москальцева Б. И. 
№ 361.

Временное свидетельство выданное Че. 
лябинским адмотделом ·№ 11973 с . на 
имя Белозерова М. Г. № 362.

Временное свидетельство выдано Че
лябинским адмотделом № 11972 с. на, 
имя Белозеровой А. Т. № 363.
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Профсоюзная книжка № 779 выдана 
союзом строителей на имя Стенина А. А. 
.№ 364.

Паспорт выданный Свердловск, адм
отделом на имя Новичковой А. Г. № 365.

Временное удостоверение взамен парт
билета № 190. Комсомольский билет, 
литер на проезд по железной дороге. 
.Билет общества культсмычки, отпускное 
удостоверение на имя Бороздина Д. М. 
№ 366.

Личная карточка выдан. Крутихин- 
ским с/с Долмат. р. на имя Кунгурце- 
ва В. Е. № 367.

Кандидатская карточка № 2399 выдан 
3-й райкомом РКП. Удостоверение 
выдано Свердловс'к. адмотделом № 105 
на имя Попова П. П. № 368.

Личная карточка выд. Гороховским 
?Виком Халтуринск. уезда. Страхбилет 
выдан. Уралстроем на имя Ивонина 
Ф. М. № 369.

Паспорт выданный Сведловским адм- 
отд/лом № 2542. На имя Долганова П. Н. 
№ 370.

Удостоверение личности выдан. Сверд
ловским адмотделом, членский билет 
союза Металлистов № 418191 на имя 
Хитрова А. В. № 371.

Удостоверение личности выдан. Сверд
ловским адмотделом на имя Стерлего- 
ва И. Б. № 372.

Удостоверение личности выдано Че
лябинским адмоотделом, проф. билет 
№ 13. Всеработземлееа на имя Истоми- 

ща И. П.' № 373.

Удостоверение личности выдан, адм
отделом на имя Семеновой М.Н.№ 374·

Паспорт на имя Балкина Н. М. №375.
Паспорт выданный Островской гор- 

милициейна имя Васильева Б. А. № 376.
Паспорт выданный Свердловским ад

мотделом на имя Гиченкиной Н. Я. 
№ 377.

Паспорт выданный Камыщезским с/с 
на имя Банникова Е. И. №378.

Бессрочная книжка на имя Ивановой 
Марины И. № 379.

Паспорт выданный Павдо-Котлымским 
сельсоветом на имя Степанова М. И. 
№ 380.

Доверенность выдан. Невьянским 
ЦРК. от 30/Х1-25 г. Извещение Воеко- 
банка Облсоюзу от 16/1-26 г. № 381

Удостоверение взамен, воинск. билета 
выдан. Окрвоенкоматом на имя Малко
ва И. И. № 382.

Конская расписка на лошадь сивой 
масти кобыла принад. гражд. Токареву 
П. И. № 383.

Удостоверение личности выдан 
В.-Исегской" милицией и воинский билет 
№ 316. на имя Сурнина И. К. № 384.

Паспорт выдан. Свердловск, милицей 
на имя Блиновой П. Е. № 386.

Удостоверение личности выдан. Ми- 
тагорской милицией на имя Ивано
ва Г. И. № 387.

Удостоверение личности выдан. Сверд
ловским адмотделом на имя Юсупо
ва Д. X. № 388.

Квитанция № 10198 выдан. Свердловск, 
ломбардом на имя Намитовой Е № 389.

Считать недействительными.
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ДОВОДИТСЯ ДО ВСЕОБЩЕГО СВЕДЕНИЕ, ЧТО КАНЦЕЛЯРИЯ МОНЕТНОГО ЛЕСНИЧЕСТВА. 
НАХОДЯЩАЯСЯ В Г. СВЕЕДЛОДСКЕ, В ДОМЕ ПО КРАСНОАРМЕЙСКОЙ УЛИЦЕ, № 103 С 22 ЯНВАРЯ 

переводится на ст. Монетную С.-В.-Уральской железн. дороги. 
ПЕРЕЕЗД БУДЕТ ПРОИЗВЕДЕН С 22 ПО 25 ЯНВАРЯ 1926 Г. С 26 ЯНВАРЯ 1926 Г. КАНЦЕЛЯРИЯ 

НАЧНЕТ ФУНКЦИОНИРОВАТЬ В НОВОМ МЕСТЕ.
Зав. Леси. Отделом Окрзу КОМОВ. 

Секретарь Крюков.

МЕХАНИЧЕСКАЯ МАСТЕРСКАЯ 
мн тш „шруг

ПРОИЗВОДИТ: покупку, продажу и ремонт пишущих 
машинок и арифмометров разных 
систем.

ЗАКАЗЫ ВЫПОЛНЯЮТСЯ БЫСТРО И АККУРАТНО.

ЦЕНЫ УМЕРЕННЫЕ.

АДРЕС: УЛИЦА ИВ. МАЛЫШЕВА, № 34.

тоооозоооооооооооооооооо  а оооооосхххххх2аооааасхххх2о1 
свердловскому Тр^уЮТСЯ ПИЛЬЩИКИ И ШПЭЛОТеСЫ. 

Являться в Свердловское Окрземуправление, уг. ул. Ленина и 
Вайнера, д. № 8/24.

¡□□оосххххххххххххххххххххз о ооосххххххюаээзаааооаоосо1

В практике работы финансовых органов замечаются случаи уплаты налого
плательщиками следуемых с них налогов в Кассы Наркомфина через посред
ство сотрудников финансового аппарата, что вызывает целый ряд недоразу
мений, в силу чего Окружной Финансовый Отдел об‘являет для сведения налого
плательщиков нижеследующее:

Уплату всех как государственных, так и местных налогов, сборов и других 
платежей (га купленные госфонды и другое имущество, принадлежащее орга
нам Наркомфина и т. д.) надлежит производить непосредственно: в городе—в 
кассу Окрфо и ее филиалы (В.-Исетский завод, Товарная Биржа) и Комбанк, а 
в районах ■— в кассы РИК‘-ов или в почтово-телеграфные учреждения, обяза
тельно под квитанцию установленного законом образца.

Невыполнение настоящего порядка, в случае каких-либо недоразумений, 
лишает налогоплательщиков права пред'являть какие-либо претензии к органам 
Наркомфина. окрфо.

06‘ЯВЛЕНИЕ. 25 января 1926 года, Свердловским Окружным Отделом Вну
тренней Торговли, на основании постановлений УралОБЛИК‘а № 23 от 23/1У—24 
года, СТО от 20/11—23 г. (С. У. 23 г. № 16, ст. 201), инструкции НКЮ и Ком- 
внуторга при СТО от 13/1V—23 г (С. У. 23 г. № 32, ст. 354) о порядке, регистрации 
Товариществ полных и на вере, внесено в реестр Товариществ на вере под № 2 
(вторым) Товарищество на вере под фирмою «Д. Ф. КАЛИНИН и Ко», состо
ящее из: Д. Ф. КАЛИНИНА — неограниченно-ответственного товарища и М. Б. 
ПАЗДНИКОВА, А. Ф. САБУРОВА и А. В. СЫРВАЧЕВА — вкладчиков.

Товарищеский договор зарегистрирован во Второй Государственной Нота
риальной Конторе г. Свердловска 15-го декабря 1925 года за № 7338.

Местопребывание Товарищества — Бисертский завод, Свердловского округа. 
Цель Товарищества: производство и сбыт чугунно-литейных изделий.

■ Размер складочного капитала Товарищества выражается в сумме 1.600 руб. 
Зав. Окрвнуторгом Алексеев.



ОБ'ЯВЛЕНИЕ.
Доводится до сведения всех заинтересованных организаций и граж

дан Свердловского округа, что согласно постановлений Облисполкома 
от 9/Х1—25 г.за № 41 и Окрисполкома от 16/XI1—25 г. за № 38, при 
Окружном Отделе Внутренней Торговли организована Комиссия по реги
страции и денационализации мельничных, просо-и крупорушных пред
приятий, действующая в порядке постановления ВЦИК от 10/IX—25 г., 
№ 206(2539).

Всем гражданам, ныне владеющим на праве собственности мельнич
ными, просо-и крупяными предприятиями, с оборудованием свыше 9-ти 
поставов, предлагается до 10-го марта 1926 года подать заявления о ре
гистрации их в Окрвнуторг (ул. Добролюбова, № 2).

В заявлении о регистрации должно быть указано:
1) Род (паровой, водяной и т.д.) и мощность двигателя в лошади

ных силах;
2) Род и число единиц основною оборудования (жернова, вальцы);
3) Род и число зерноочистительных машин и рассевов:
4) Число рабочих и служащих;

5) Участок земельной площади, занимаемый мельницей, подсобными 
предприятиями и двором и

6) Под‘ездной путь.
Все эти сведения должны быть удостоверены подлежащим Отделом 

Местного хозяйства или соответствующим Районным Исполнительным 
Комитетом.

Указанные предприятия, не зарегистрированные к установленному 
сроку, считаются перешедшими в собственность государства (ст. 21 По
становления ВЦИК и СНК от 24/У111 25 г.).

Примечание: 1. Собственники мельниц, просо— и крупорушек 
в три постава и ниже вправе просить о регистрации принадлежащие 
им мельпредприяоий, с выдачей им удостоверения, предусмотренногх 
ст. 15 Постановления ВЦИК и СНК от ¿4/УШ—25 г.

Примечание 2. Мельпредприятия, принадлежащие потребитель
ской, сельско-хозййствннной, кредитной и промысловой -кооперации не 
регистрируются (ст. ст. 23 того-же Постановления ВЦИК и СНК).

На основании ст. 10 Постановления ВЦИК и СНК от 24/У1П—25 г., 
все местные учреждения, в коих имеются дела о денационализации или 
о признании'национализированными мельниц, просо-и крупорушек, обя
заны передать таковые Окрвнуторгу до 10-го марта 1926 года, а равно 
должны быть заявлены ходатайства бывших собственников о возврате 
им мельпредприятий, на основании ст. ст. 3 и 4 того же Постановления 
ВЦИК и СНК. Порядок подачи заявлений тот же, что и при регистрации.

Председатель Комиссии по регистрации и денационализации мель
ничных просо—и крупорушечных предприятий.

Заведующий Свердловским Окружным отделом
Внутренней Торговли АЛЕКСЕЕВ.



В 1926 году 
журнал 

„УРАЛЬСКИЙ ОХОТНИК“ 
дает своим подписчикам 

500 рублей 

Подробности—см. в следующем номере.

РЕДАКЦИЯ И КОНТОРА ЖУРНАЛА: Сверд
ловск, улица Ленина, № 24, У Р А Л О X О Т С О Ю 3.

АКЦ. 0-В0 „ЛЕНА ГОЛЬДФИЛЬДС ЛИМИТЕД“ 
настоящим об'являет,

что вошедшие в состав Уральской концессии Акционерного Общества 
„ЛЕНА ГОЛЬДФИЛЬДС ЛИМИТЕД в Лондоне“ предприятия бывших Сысертского 
и Ревдинского округов, а именно: а) металлургические заводы: Ревдиц- 
ский, Бисертский, Сысертский, Северский и Полевс.кой, состоявшие в 
ведении Государственного Свердловского Горнометаллургического Треста 
«ГОРМЕТ», б) Гумешевш ий медеплавильный завод, состоявший в ведении 
Государственного Северного Химического Треста, с медными рудниками 
Гумешевским и Зюзельским, в) Дегтяринские серно-колчеданные и мед
ные рудники, находившиеся в ведении Государственного Уральского 
Медного Треста («УРАЛМЕДЬ»), со всеми принадлежащими к поименован
ным заводам и рудникам фабричными и рудничными зданиями, сооруже
ниями, оборудованиями, конторами, складочными помещениями, жилыми 
и нежилыми строениями и прочим заводским имуществом, а также с от
носящимися к этим предприятиям земельными участками и г) железно
дорожная ветка, идущая в б. Ревдинском округе от полустанка «ДЕГ- 
ТЯРКА» Пермской железной дороги, ПЕРЕДАНЫ с 16-го сего ноября в 
распоряжение названного Общества в лице его Уполномоченного по 
Уральской Концессии, горного инженера Ивана Ивановича ЧИКАНЦЕВА 
и что в виду этого перехода все учреждения и лица с требованиями по всем 
делам, связанным с владением, эксплоатацией и управлением перечислен
ных выше предприятий, с указанного момента имеют обращаться к на

званному Уполномоченному.
По всем делам и претензиям, относящимся к означенным предприятиям 
за время до перехода их к концессионеру, надлежит обращаться к 
Правлениям указанных выше Трестов по принадлежности, а по таким 
же делам, касающимся упомянутой железнодорожной ветки, в Правление 

* Пермской ж. д.

Управляющий Уральской Комиссии О-ва «Лена Гольдфильдс»—ЧИКАНЦЕВ.
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